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URNAS - I
Os Juízos Eleitorais das Zo-

nas 093ª, 244ª e 270ª, da Comar-
ca de Piracicaba, informam que,
neste segundo turno, a auditoria
nas urnas será feita diariamente,
às 15h, no depósito de urnas loca-
lizado na Rua Morais Barros, 233,
antiga Pinacoteca. Entidades fis-
calizadoras e interessados poderão
acompanhar o trabalho de prepa-
ração das urnas que acontece dia-
riamente das 7 às19h.

URNAS - II
Nessa auditoria diária, das

15h, as entidades fiscalizadoras
poderão verificar a integridade e
autenticidade dos sistemas eleito-
rais instalados nas urnas eletrô-
nicas e acompanhar a demonstra-
ção de votação na urna, com can-
didatos e sistemas oficiais. Para-
béns aos magistrados e servido-
res da Justiça Eleitoral, pela qua-
lidade e segurança do pleito.

EXPLICAÇÃO
Com referência a nota publi-

cada nesta coluna ontem, a TUPi
Transporte informa que o aumento
de linhas e horários são de res-
ponsabilidade da Semuttran, ca-
bendo a empresa a seguir, confor-
me contrato firmado, as ordens de
serviços (OS) enviadas pelo depar-
tamento técnico/ operacional da
secretaria de transportes. Desta
forma, orienta-se ao usuário a en-
trar em contato através do 156
para sugestões ou reclamações
referentes a ofertas de viagens.
Com a palavra, o poder público.

DEDO - I
A 2ª  Semana da Emprega-

bilidade movimenta as princi-
pais empresas da cidade e os
profissionais de Recursos Hu-
manos, numa ampla articula-
ção da Semdettur. O modelo já
está sendo replicado em várias
cidades do Estado. O Núcleo de
Assessores e Diretores trazidos
para a Administração, comen-
ta-se, escolhido a dedo, pelo ti-
tular da pasta, o empresário
José Luiz Guidotti Junior.

DEDO - II
O que ninguém pode negar,

nem os críticos de plantão, é que
se trata de uma secretaria que vem
colecionando resultados positivos
constantes, em todas as áreas em
que atua. Leia-se: aeroporto, tu-
rismo, empregabilidade, qualifi-
cação, inovação e tecnologia.

DEDO - III
Tamanho é o sucesso da

equipe, que o prefeito Luciano
Almeida requisitou Rose Massa-
rutto, então Diretora de Turis-
mo, para assessora-lo nos pro-
jetos mais importantes do Go-
verno. Ela já está trabalhando
diretamente no gabinete, coor-
denando os projetos prioritári-
os. A Rose, com certeza, não lhe
faltam competência e dedicação.

KAWAI
"Sempre digo que, quando

o trabalho é sério, o resultado
com certeza será positivo. O
Refis foi uma reivindicação da
Câmara Municipal e, na Lei
que autorizou o financiamen-
to, fiz uma emenda que dá des-
conto de 100% dos juros aju-
dando assim tanto a pessoa
endividada quanto ao executi-
vo", comentou ontem, feliz, o
vereador Pedro Kawai (PSDB).

Isabela Borghese

O prefeito de Piracicaba, Lu-
ciano Almeida, visitou ontem
(18) a 2ª Feira da Empregabi-
lidade realizada pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio
da Semdettur (Secretaria de
Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo) e empre-
sas parceiras. O evento acon-
tece nas dependências da

Fumep (Fundação Municipal
de Ensino), com programação
totalmente gratuita, incluindo
oficinas, palestras, atividades
de qualificação profissional e,
ainda, duas mil vagas de em-
prego, até quinta (20). Suces-
so total e mais um ponto para
o secretário José Luiz Guidot-
ti Junior, o Júnior Guidotti.

NA FEIRA

Alteração do Itaperu será compensado
com zoneamento de interesse social

Audiência pública promovida pela CLJR, ontem, 18, discutiu proposta do Executivo
para atualizar o Plano Diretor e tornar a região do Itaperu exclusivamente industrial

A alteração proposta pelo Exe-
cutivo no zoneamento na região
do Itaperu, hoje de ocupação mis-
ta, a fim de torná-la exclusivamen-
te industrial deve ser compensada
pela implantação de nova Zona
Especial de Interesse Social (Zeis),
destinada à moradia para popu-
lação de baixa renda, em área que
já está sendo avaliada pela Prefei-
tura. A informação foi dada na
audiência pública promovida pela
Comissão de Legislação, Justiça e
Redação, ontem, 18, para discutir
com a sociedade e integrantes do
governo Luciano Almeida as mu-
danças propostas pelo Executivo
no projeto de lei complementar 16/
2022, que visa alterar trechos das
leis complementares 405/2019, que
trata do Plano Diretor de Desen-
volvimento de Piracicaba, e 421/
2020, que o regulamentou.

O evento, transmitido ao vivo
pela TV Câmara, foi conduzido
pelo vereador Laercio Trevisan Jr.,
presidente da comissão. Também
estiveram presentes os parlamen-
tares Wagner Alexandre de Olivei-
ra e Rerlison Rezende (respectiva-
mente relator e membro do colegi-
ado), Josef Borges, Rai de Almei-
da, Silvia Morales, Fabrício Pole-
zi, Zezinho Pereira e Gustavo Pom-
peo e secretários da administra-
ção municipal. As mudanças pro-
postas pelo projeto de lei comple-
mentar vêm na esteira de investi-

mentos anunciados por multina-
cionais em Piracicaba. Recente-
mente, a Klabin informou que des-
tinará acima de R$ 1 bilhão em
uma nova unidade no Itaperu,
região onde hoje já estão instala-
das a CJ do Brasil e a Lallemand.

Sem confirmar a localiza-
ção, o secretário municipal de
Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo, José Luiz
Guidotti Júnior, disse que a
área estudada para a nova Zeis,
embora equivalente a um quarto
da que hoje é prevista no Itaperu,
tem capacidade maior para rece-
ber lotes de interesse social e está
inserida em uma região já con-
templada com infraestrutura so-
cial. "Já identificamos uma área
que é um quarto do tamanho que
estamos suprimindo, mas tem o
dobro de capacidade de receber
os lotes de interesse social,
numa região dotada de toda a
infraestrutura de escolas, UPA,
comércio", informou Guidotti.

Ele acrescentou que a nova
área poderá comportar cerca de 3
mil lotes, contra 1.800 da original
no Itaperu, contra a qual também
pesa, na avaliação do secretário, o
fato de estar "totalmente desconec-
tada da cidade". "Seria uma teme-
ridade para o Poder Público apro-
var um projeto desse [de moradias
de interesse social] naquele lugar",
declarou Guidotti, ao classificar

como erro o fato de a versão do
Plano Diretor aprovada em 2019
ter apontado o Itaperu como Zeis.

Outra compensação atrelada
às alterações propostas no projeto
de lei complementar 16/2022 é a
criação de uma exceção que per-
mita, nos desmembramentos de
glebas ou lotes tanto na Zona Ur-
bana Industrial (Zuin) 1, que
abrange o Itaperu, quanto na 2,
do distrito Uninorte, a conversão
dos 5% de área que deveriam ser
destinados para equipamentos co-
munitários numa contrapartida
financeira para o Fundo Muni-
cipal de Habitação de Interesse
Social, a fim de aumentar os re-

cursos para programas habitaci-
onais implantados em Piracicaba.

Gestada na audiência pública
realizada pelo Executivo que deu
início às discussões sobre o proje-
to de lei complementar 16/2022
antes de ele obter o aval do Conse-
lho da Cidade e chegar à Câmara,
a solução foi elogiada por Silvia
Morales. A vereadora chamou a
atenção para o déficit habitacio-
nal de 10 mil moradias em Piraci-
caba e para a urgência de outras
atualizações no Plano Diretor
serem provocadas pelo Executi-
vo, a exemplo da necessidade de
avalizar o desdobro, "que nesta
Casa tem demanda toda hora".

Guilherme Leite

Audiência pública aconteceu na tarde de ontem,
18, no Plenário "Francisco Antonio Coelho"

Divulgação

JORNADA:
SUCESSO
Como a palestra intitulada
O Futuro da Educação, o
professor, historiador e pa-
lestrante Leandro Karnal
abriu, segunda (17), a 14ª
edição da Jornada Pedagó-
gica, que tem como tema
O Futuro da Educação -
Superando Desafios, Cons-
truindo Saberes. O evento
aconteceu no salão social
do clube do Sindicato dos
Metalúrgicos de Piracicaba
e envolveu mais de 2 mil
servidores da Secretaria
Municipal de Educação. Na
ocasião, Karnal falou sobre
como lidar com a educação
para as próximas gerações
e respondeu perguntas re-
alizadas pelos presentes. A
Jornada segue com progra-
mação até sexta-feira, 21/
10. "Nós estamos em um
desafio de longo prazo e
que precisa de uma reflexão
estratégica muito importan-
te. De todas as funções, o
magistério é a que trabalha
mais ao longo prazo e, en-
tão, nós precisamos pensar
estrategicamente para que
possamos fazer uma edu-
cação significativa pensan-
do de como será Piracica-
ba daqui a 100 anos", falou
o professor Leandro Karnal.
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Camilo Irineu
Quartarollo

Os políticos em-
barafusta-
ram-se pelo

templo, apertando
mãos de fieis. Atrás,
em estilo apoteótico
marchou o presiden-
te pela ala central,
saudado por fãs dele com gri-
tos efusivos de "mito, mito", no
espaço consagrado à Virgem!

Dentre outros, o candidato
Tarcísio e o Astronauta diante
da nave principal. Todos ocu-
pando o primeiro banco da igre-
ja. Nenhuma andorinha mais
pela abóbada e o sacerdote pede
silêncio aos "adoradores" do
mito, conclamando que rezas-
sem por bênçãos da Virgem.

Jesus disse pelo evangelis-
ta São Lucas, capítulo 14:
"quando convidado não se as-
sente no lugar de honra, pois é
possível que este lugar esteja
reservado a alguém ainda mais

digno do que você".
Talvez o outro convi-
dado tenha declinado
por ora e por respeito.

Batizado duas vezes
por pastores evangéli-
cos, o visitante afirma-
se católico com esposa
evangélica e votos na-
quele redil, contudo dei-
xou de receber a hóstia

consagrada dos católicos. Porém,
um grupo de senhoras que chegou
fora do horário de missa protesta-
va pela eucaristia negada como "um
direito". Ora, as partículas são con-
sagradas num ato próprio, na mis-
sa, não é fetiche de papa-hóstia. A
missa é remissiva à ceia memorável
do cenáculo, muito bem descrita pelo
evangelista João, um remédio que
para alguns pode ser veneno.

A eucaristia é por excelência
bem espiritual da comunidade, de
comunhão. Indispensável a pre-
paração íntima do fiel junto da
comunidade, através dos atos li-
túrgicos, iniciando-se pelo peni-
tencial até chegar ao ofertório,

exceção se faz a acamados.
Ainda fora da Basílica, enca-

mizados de verde e amarelo, da
cor da bandeira que deviam hon-
rar, vão à frente do templo e ao
verem um homem de camisa ver-
melha, "supostamente" adversá-
rio, atacam-no a ele e à equipe de
reportagem que cobria o evento!
Essa fixação por roupas é um feti-
che, idolatria de mitômano. Vejam-
se o odiento discurso do deputado
Frederico D'Avila do PL, na Assem-
bleia Legislativa de São Paulo. O
tal atacou a CNBB e o papa. Porém,
a Igreja não se dobra. Os cristãos
de dois milênios dizem que as por-
tas do inferno rangem com seus
dragões, mas não prevalecerão
contra a Igreja de Cristo, não se
submeterão à pauta de morte e

destruição institucional da qual
padece o Brasil e outras nações.

Os insultos prosseguem por
fakenews e muito barulho. La-
dram contra tudo que represen-
ta autoridade e serviço público.
Começaram contra as urnas ele-
trônicas, o Supremo tribunal, re-
censeadores do IBGE, pesquisa-
dores do Datafolha, médicos pes-
quidadores da Covid, agentes de
saúde. Atacam o próprio arcebis-
po de Aparecida e, lá dentro da
igreja representativa da fé ribeiri-
nha, profanam tudo que é de mais
sagrado, como se fossem donos.

No primeiro turno, mes-
mo com meu boné amarelo fui
lá votar. Boné amarelo? O úni-
co boné que tinha, ara! Desta
vez ganhei um boné CPX. Vo-
tarei por um país inclusivo e
de respeito às comunidades
periféricas e pela Democracia!

———
Camilo Irineu Quartaro-
llo, escrevente, escritor,
autor de crônicas, histo-
rietas, artigos e livros

Polícia Federal para se
proteger e proteger
seus filhos, especial-
mente no rumoroso
caso das "rachadinhas".
Bolsonaro reagiu e o
desqualificou, indican-
do que a ruptura entre
ambos seria definitiva.

Sérgio Moro se ele-
geu senador pelo Para-

ná, ainda surfando na onda de
caçador de corruptos. Seus eleito-
res pertencem àquela parcela da so-
ciedade que não lê e não raciocina.
Inebriada pelo moralismo falso e
estúpido, capturada pelo funda-
mentalismo religioso e embotada
intelectualmente, não consegue
enxergar um palmo na frente do
nariz. Não percebe quão grave é um
juiz de direito desmoralizar a pró-
pria Justiça, ao agir para promo-
ver os seus próprios interesses,
no caso a carreira política, valen-
do-se de expedientes espúrios.

Quando a Justiça é avacalha-
da, o que pode esperar o cidadão
comum e de bem em benefício da
sua proteção diante de acusações
falsas e sem a oportunidade de se
defender? Eis a pergunta que não
quer calar. Pelo brilho de sua car-
reira, Lula foi capaz de se defen-
der. Teimosamente lutou como um
leão, teve o apoio do pensamento
jurídico nacional e internacional e
conseguiu provar que era inocen-
te, obrigando esse reconhecimento
na mais alta corte jurídica do país.

O fato inquestionável é
esse: ao voltar aos braços de
Bolsonaro, o ex-juiz coloca uma
pá de cal sobre a dúvida que ain-
da pairava na cabeça de alguns
sobre a inocência de Lula.

Essa danada da História, com
suas ironias, mais dia menos dia
restabelece a verdade. Aos poucos,
a consciência da sociedade brasi-
leira vai conhecendo por debaixo do
véu as sórdidas manobras para im-
pedir a construção de um país mais
justo, democrático e soberano.

Oxalá o afloramento da
consciência popular defina tem-
pestivamente em seu favor o des-
fecho das presentes eleições pre-
sidenciais e desague num proces-
so democrático mais arrojado,
capaz de derrotar em definitivo
o projeto da destruição nacional.

———
José Machado, ex-prefei-
to de Piracicaba pelo PT

José Machado

A História é irô-
nica. Ou, co-
mo diz o dita-

do, nada como um
dia após o outro.

Moro compareceu
ao lado de Bolsonaro
no debate da campa-
nha presidencial do úl-
timo domingo, cochichando e dan-
do dicas, na maior intimidade.
Quem diria, hein? Depois de dei-
xar o governo atacando Bolsona-
ro por corrupção, volta no colo
dele. Volta à cena do crime.

Esse mistério já estava há
muito desvendado e apenas os in-
cautos e incultos, ou mal intencio-
nados, queriam fazer crer que Sér-
gio Moro foi um juiz de direito im-
parcial no julgamento de Lula. Não
foi. Seu real objetivo nesse julga-
mento, plenamente alcançado, com
o apoio da mídia corporativa, foi o
de impedir que Lula fosse candi-
dato e eleito em 2018, pois era fran-
co favorito. Condenou Lula à pri-
são sem provas, baseado em fato
indeterminado (uma excrecência
jurídica), decisão essa confirma-
da em tempo recorde (o desem-
bargador relator nem leu o pro-
cesso) pelo Tribunal Regional Fe-
deral 4, sediado em Porto Alegre.

O uso do poder judiciário
nessa tarefa de caráter eminen-
temente político foi amplo, haja
visto que o próprio STF, pressio-
nado então pelo General Villas
Boas, declarou Lula inelegível.
Uma decisão vergonhosa, com
amplo repúdio do pensamento
jurídico nacional e internacional.

Fato que não pode ser esque-
cido é que Moro, ainda em plena
campanha de 2018, e ainda inves-
tido do cargo de juiz, aceitou con-
versar com Paulo Guedes, futuro
Ministro da Economia, que o son-
dou para fazer parte da equipe de
Bolsonaro no governo. Pouco tem-
po depois da proclamação da vitó-
ria de Bolsonaro, o impávido juiz
anuncia sua retirada da magistra-
tura, eis que estava pavimentado o
caminho para sua investidura
como ministro do futuro governo.

Com efeito, como prêmio por
seu papel eficaz no impedimento a
Lula, Moro deixou a magistratura
e foi ser Ministro da Justiça de
Bolsonaro. Ficou lá por um tempo,
mas logo deixou o cargo. Ansiava
ter um protagonismo brilhante no
ministério, na perspectiva de ga-
nhar lastro popular para reivindi-
car no futuro a candidatura à pre-
sidência da república. Logicamen-
te, bateu de frente com o próprio
Bolsonaro, perdeu prestígio e espa-
ço e saiu do governo. Atirando.
Acusou Bolsonaro de interferir na

Sérgio Moro seSérgio Moro seSérgio Moro seSérgio Moro seSérgio Moro se
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Ironias da História
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Crimes de assédio e corrupção
eleitoral: quais as diferenças?

Alexandre Rollo

Segundo dados di-
vulgados pelo Mi-
 nistério Público

do Trabalho, multipli-
cam-se pelo Brasil os
episódios de assédio
eleitoral. Já foram apre-
sentadas, até o mo-
mento, 236 denúncias,
que estão divididas pelo país da
seguinte forma: Região Norte --
18; Região Nordeste -- 49; Região
Centro-Oeste -- 20; Região Sudes-
te -- 43; e Região Sul - 106.

A Região Sul do país, como se
vê, é a campeã nesse triste quesito.
Mas afinal, o que seria o assédio
eleitoral e qual a sua diferença em
relação à corrupção eleitoral?

Assédio eleitoral seria qual-
quer tipo de constrangimento ori-
ginado por um vínculo de subor-
dinação, para que o subordinado
vote ou deixe de votar em deter-
minado candidato. Em outras pa-
lavras, um patrão que pressiona
seu subordinado a votar no can-
didato "da firma" praticará assé-
dio eleitoral. O assédio eleitoral é
considerado crime, com pena de

reclusão de até 4 anos:
"Usar de violência ou
grave ameaça para co-
agir alguém a votar, ou
não votar, em determi-
nado candidato ou par-
tido, ainda que os fins
visados não sejam con-
seguidos" (art. 301 do
Código Eleitoral).

Necessário notar
que essa "violência ou grave
ameaça" não precisa ser física
(não há esse requisito legal). O
crime se consuma com "violên-
cia ou grave ameaça", ainda que
de caráter psicológico. No assé-
dio eleitoral há essa "violência ou
grave ameaça" psicológica feita
pelo patrão a seu subordinado.

Também deve ser dito que o
crime se consuma "ainda que os
fins visados não sejam consegui-
dos", o que parece óbvio em virtu-
de do sigilo do voto, já que nunca
se conseguirá provar se os "fins
visados" pelo patrão foram ou não
conseguidos. O eleitor não ficará
com um recibo do seu voto para
provar que cedeu às pressões do
empregador, o que reforça a im-
portância do sigilo do voto e da

proibição de celular no momento
da votação. Já a corrupção eleito-
ral se caracteriza com a "compra"
ou "venda" do voto do eleitor (co-
mete esse crime quem compra e
quem vende seu voto). Aqui não há
o constrangimento/coação. O que
há é a entrega ou mero oferecimen-
to de qualquer tipo de vantagem ao
eleitor, para obter-lhe o voto.

A corrupção eleitoral também
é crime, com a mesma pena de re-
clusão de até 4 anos: "Dar, ofere-
cer, prometer, solicitar ou receber,
para si ou para outrem, dinheiro,
dádiva ou qualquer outra vanta-
gem, para obter ou dar voto... ain-
da que a oferta não seja aceita"
(art. 299 do Código Eleitoral).

Esse crime se consuma com a
mera promessa/solicitação de van-
tagem "para obter ou dar voto...

ainda que a oferta não seja acei-
ta". Há, portanto, diferença entre
essas duas condutas criminosas.

O que mais preocupa em rela-
ção ao assédio eleitoral (que, neste
ponto, segue a linha do assédio
moral e do assédio sexual), é que a
vítima nem sempre terá coragem
de denunciar o autor do crime
(que é o seu superior hierárquico),
justamente por receio das conse-
quências posteriores a essa denún-
cia, situação essa que se agrava nas
empresas menores que, geralmen-
te, não contam com uma ouvido-
ria ou um setor de "compliance".

Portanto, se foram apresen-
tadas até o momento 236 denún-
cias de assédio eleitoral pelo Bra-
sil, certamente esse número é
bem maior, por conta das denún-
cias que não foram formalizadas
pelas mais diversas razões.

———
Alexandre Rollo é advo-
gado, especialista em
Direito Eleitoral e Ad-
ministrativo, Conse-
lheiro Estadual da OAB/
SP, doutor e mestre em
Direito das Relações
Sociais pela PUC/SP

Vender uma empresa:
o que deve considerarJoão Ribeiro Junior

Saber não é conhe-
cer. O saber é ins
trumento que

nos leva ao conhecer
das coisas, para que se
possa agir em socieda-
de, e não ser um sim-
ples fantoche, mario-
nete, daqueles que pre-
tendem ser os donos da verdade.
Corrupção é a palavra em evidên-
cia. Mas, o que corrupção?

Corrupção é doença moral
do povo, cuja estrutura ainda re-
siste de alguma forma ao contá-
gio das células sociais degenera-
tivas.  Suas principais causas são
a ignorância e a pobreza das
massas populares. Sobretudo a
ignorância política. Alienação que
recai sobre legiões de homens e
mulheres atados a hediondos
vícios que devoram, como abu-
tres, as entranhas da Nação.

Dentre suas causas são obser-
váveis: a confiança desmedida
depositada em políticos que não a
merecem, seja pela falta de razão,
seja pela ausência de autêntica afe-
tividade. O entusiasmo popular
por certos políticos, nascido da
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própria ignorância ali-
mentada pelas mentiras
e promessas desses po-
líticos, que até cegam os
idiotas que acreditam
piamente que eles são
inocentes e não perce-
bem que o dinheiro dos
cofres públicos furtado
seja dinheiro do povo.
O entusiasmo popular

rende louvores e aplausos aos es-
píritos fúteis da quadrilha políti-
ca, gerenciadora do cartel de to-
dos os vícios sociais. É essa casta
de políticos pretenciosos que pro-
move grande embaraço e tropeço
no caminho saudável do país, com
a ajuda descarada de certa mídia
mentirosa e bem paga pela oposi-
ção que, no mais das vezes, mos-
tra ao povo mazelas, vulgarida-
de, mesquinharia daquele que,
sem ser corrupto, trabalha para
um futuro melhor à Nação.

A corrupção promove o di-
vórcio entre a política e a moral,
ao som dos aplausos dos políti-
cos corruptos que se divertem à
custa da miséria humana, en-
quanto a Justiça permanece sen-
tada com a espada no colo e a
balança no chão da impunidade.

O jurista, filósofo, crítico e
poeta Tobias Barreto (que nin-
guém mais o lê) certa vez disse:
"Quiséramos que o povo, em
todo ou em parte, não fizesse o
papel de velho cão estúpido que
morde a pedra que o feriu, em
vez de procurar a mão que a ar-
remessou", mas a ignorância o
impede de visualizar as causas
e meios de atalhar o mal, sobre-
tudo a ignorância em matéria
política, cujo domínio permane-
ce nas mentes de poucos inte-
lectuais e dos astuciosos políti-
cos corruptos no poder.

E o povo brasileiro, princi-
palmente em época de eleição,
continua a fazer "o papel  de ve-
lho cão estúpido, que morde a
pedra que o feriu, em vez de pro-
curar a mão que a arremessou."

———
João Ribeiro Junior:
advogado (USP), Li-
cenciado em História e
Ciências Sociais (Puc-
Camp), doutor em Edu-
cação, mestre em Filo-
sofia (Unicammp), da
Academia Campinen-
se de Letras e da In-
ternational Academy
of Letters of England

Fabiana Zani
Rodrigo Salerno

Oo b j e t i v o  d a
maioria dos
empreendedo-

res é que seu negócio
alcance sucesso, ex-
pandindo-se sempre
mais ao longo dos
anos. Já para outros, a meta é
crescer o suficiente para conquis-
tar condições de atrair o olhar de
grandes corporações. Indepen-
dentemente dos motivos que le-
varam alguém abrir uma empre-
sa, a sua venda é um processo que
precisa considerar certos aspec-
tos para ser vantajosa.

Vender a empresa pode ser
muito difícil para quem passou
anos dedicando-se ao negócio, as-
sumiu compromissos com outras
pessoas, fornecedores, clientes,
empregados, a própria família e
comunidade. Esse é o principal pro-
jeto de muitos empreendedores
mais jovens. Para ambos, definir o
momento certo é o maior desafio.

À parte situações pessoais que
estão envolvidas neste processo,
o ideal é que uma empresa seja
vendida no momento em que está
saudável e ativa no mercado.

Formalmente, a venda é ca-
racterizada como alienação do es-
tabelecimento empresarial, feito
por meio do contrato de trespas-
se: transferência da titularidade
de uma pessoa a outra. Essa di-
nâmica é diferente de simplesmen-
te passar um ponto comercial, que
é só imobiliária. Na venda de uma
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empresa, o comprador pode levar
a estrutura, os bens corpóreos e
os incorpóreos - desde que os
mesmos sejam considerados in-
dispensáveis para a continuida-
de da atividade empresarial.

É importante destacar que a
venda de uma empresa pode não
ser um processo rápido. Além da
negociação, formulação de con-
trato e atualização junto aos ór-
gãos públicos e fiscalizadores,
ainda é possível que haja a ne-
cessidade de um acompanha-
mento administrativo, para que
a transferência seja feita sem
nenhum prejuízo ao negócio.

Uma empresa é um complexo
de bens materiais e imateriais. O
cálculo de quanto ela vale, portan-
to, deve considerar essas duas áre-
as, que passam por faturamento,
de acordo com um período, quais
são seus bens ativos, passivos e o
mercado. Além disso, como está
a gerência e a equipe, se ela será
considerada durante a sucessão,
se existe uma marca sólida, ma-
quinário, estrutura, serviços,
produtos, know-how, diferenci-
ais competitivos, entre outros.

O valor da empresa, portanto,
depende da sua consistência no

mercado e de uma prospecção po-
sitiva. Com todas essas informações
chega-se a um preço que poderá ser
negociado. Como este cálculo não é
tão simples, vale a pena ter um con-
sultor financeiro nesta hora. Do
mesmo modo, recomendamos uma
assessoria jurídica para ajudar em
contratos e na confidencialidade
das informações da empresa que
serão abertas aos interessados.

Nos casos em que os dados
da empresa não estejam tão cla-
ros, organizar a situação é o pri-
meiro passo. Isso significa debru-
çar-se sobre as contas e todos os
contratos, de fornecedores ao alu-
guel. O mesmo vale para quem
descobre alguma situação que pode
prejudicar o negócio. Esses proble-
mas quase nunca passam desper-
cebidos por bons compradores.

Também é fundamental
preparar o inventário e fazer um
planejamento detalhado daqui-
lo que faz parte da venda. Além
de uma análise do mercado, é
fundamental compreender a
hora certa de vender a empresa
para fazer um bom negócio.

———
Fabiana Zani e Rodri-
go Salerno, do escritó-
rio SAZ Advogados

A corrupção no país da impunidade
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DEBATES
IMPRODUTIVOS
Jair Bolsonaro (PL) lembra

a vergonhosa corrupção. Luiz
Inácio da Lula (PT) recorda a
triste pandemia. Ladrão, corrup-
to e nada de economia, saúde,
educação e segurança. Afinal,
quais são os planos ou projetos
dos dois candidatos? A coisa está
feia na Europa e, dificilmente não
sentiremos os reflexos. No mo-
mento, aplausos para o Brasil
especialmente para o ministro
Paulo Guedes. Contudo, insisti-
mos: a  insegurança lá fora é
grande, para não dizer preocu-

pante. Teremos mais debates e
vamos torcer para que os candi-
datos não esqueçam de sinalizar
o que podemos esperar de am-
bos. As maiores dúvidas envol-
vem o candidato petista que
insiste em querer deixar para
depois. Não é justo ou correto.
O outro busca a reeleição.

PONTO FINAL
Hoje (19), noite de decisão:

Flamengo ou Corinthians levan-
tarão a taça de campeão da Copa
do Brasil/2022. Com empate no
primeiro jogo (0x0), quem ga-
nhar faz a festa no Maracanã.

A liderança de Piracicaba
Barjas Negri

Ao tomar posse no
cargo de prefei-
 to de Piracica-

ba, em janeiro de 2005,
eu e minha equipe pro-
curamos articular com
a sociedade, lideranças
e os novos vereadores,
uma forma de ampliar
os investimentos públicos dos
governos estadual e federal em
Piracicaba para a ampliação de
serviços. Isso não é coisa que se
faça de afogadilho e sem plane-
jamento. O prefeito tem que ser
da cidade e não apenas da Prefei-
tura. Isso faz muita diferença.

Estudamos os projetos e pro-
gramas que funcionavam nas de-
mais cidades de médio porte e fo-
mos articulando a sua implanta-
ção em Piracicaba, tendo a parti-
cipação dos deputados Roberto
Morais e Mendes Thame, bem
como da Câmara de Vereadores.

Na segurança, por exemplo,
tudo era centralizado em Campi-
nas. Portanto, a criação do Dein-
ter 9 e do CPI 9, em Piracicaba,
trouxe para a cidade os respecti-
vos comandos das polícias Civil e
Militar. O Deinter 9 ganhou sede
própria - na av 31 de Março - e o
CPI 9, na Vila Rezende. Depois fi-
cou mais fácil trazer para a cidade
a sede do Instituto de Criminalís-
tica, do Instituto Médico Legal, a
nova sede do Batalhão do Corpo
de Bombeiros, também na Vila
Rezende, a sede do 16º Grupamen-
to do Corpo de Bombeiros, no São
Judas, e a instalação da base do
Aeropatrulhamento Águia, no
Aeroporto Pedro Morganti. Mais
recentemente, Piracicaba con-
quistou o 10º Batalhão de Opera-
ções Especiais do Estado (BAEP).

No desenvolvimento econô-
mico e qualificação profissional, fi-
zemos parceria para a instalação
do Parque Tecnológico, dentro do
programa estadual. A partir daí,
trouxemos a Fatec, o Instituto Téc-
nico Federal (ITSP) e a ETEC De-
putado Ary de Camargo Pedroso,
na Paulista, criando mais de 3 mil
vagas em cursos técnicos profissi-
onalizantes gratuitos, iniciativas
bastante positivas tanto para as
empresas quanto para nossos jo-
vens, que se preparam melhor
para o mercado de trabalho.

Na área da saúde, o êxito foi
enorme com a construção e im-
plantação do Hospital Público Re-
gional "Dra. Zilda Arns", numa
parceria da Prefeitura de Piraci-
caba, governo estadual e Unicamp.
Também conquistamos a implan-
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tação do Ambulatório
Médico de Especialida-
des (AME/Hospital
Dia), em parceria com o
Estado e com adminis-
tração da Unicamp, por
meio de sua fundação.

Acrescente-se à
área da saúde a cons-
trução e a implantação
do Centro de Diagnós-

tico Precoce do Câncer (Hospital
Ilumina). O terreno foi cedido
pela Prefeitura - com aprovação
da Câmara de Vereadores -, e a
Fundação Ilumina conseguiu re-
cursos junto ao Ministério Pú-
blico do Trabalho Federal.

Vale mencionar o enorme es-
forço do Ministério Público Esta-
dual em conquistar sua sede pró-
pria, no bairro São Judas, e a arti-
culação para construir também
uma moderna sede da Receita
Federal, também no São Judas.

Não menos importante foram
os investimentos na restauração e
modernização do Museu Prudente
de Moraes, que foi municipalizado
em nossa gestão; a implantação da
sede da Coopihort (Cooperativa Agrí-
cola de Hortifrutis), na região do
Pau Queimado, num trabalho dos
deputados Arnaldo Jardim e Rober-
to Moraes; a nova escola do Sesi, no
Jardim Planalto e a nova sede do
Detran, no Água Branca. Destaca-
se a sede do Poupatempo estadual,
na Praça José Bonifácio, facilitando
a vida de milhares de pessoas, to-
dos os meses, e a transferência da
Superintendência da Caixa Econô-
mica Federal de Limeira para Pira-
cicaba, no bairro São Judas.

Procuro sempre mostrar
que, ao receber esses investimen-
tos públicos federal e estadual,
Piracicaba ampliou a sua gran-
deza pública, passou a servir
melhor sua população e ampliou
a sua liderança regional, trans-
formando-se num grande polo
de desenvolvimento regional na
prestação de serviços, liderando
o processo de aglomeração ur-
bana, que passa a consolidar-se
pelo processo de metropolização.

———
Barjas Negri, ex-pre-
feito de Piracicaba

José Renato Nalini

O sistema Justiça
 brasileiro se so-
fisticou, cresceu

e não ganhou propor-
cional respeito ou cre-
dibilidade. Ainda não se
fez a profunda reforma
estrutural que ele me-
rece. Afinal, a socieda-
de acostumou-se com o ritmo dos
demais serviços públicos e não
aceita que no Judiciário haja qua-
tro instâncias, total imprevisibili-
dade quanto à duração de um
processo e não tenha eliminado
um sistema recursal caótico. Sim,
caótico, pois permite que o mesmo
tema seja reapreciado dezenas de
vezes, com idas e voltas descon-
certantes para o jurisdicionado.

A inadequação do equipa-
mento às necessidades contempo-
râneas deriva de uma cultura ju-
rídica superada. O modelo coim-
brão, que Pedro I importou para a
criação das duas primeiras esco-
las de direito em 1827, era calcado
em Bolonha e vinha praticamente
preservado desde o ano 1088.

Desde então, o que ocorreu
neste Brasil? A explosão numérica
das Faculdades de Direito. Esta
República possui, sozinha, mais
Faculdades de Direito do que a
soma de todas as outras existen-
tes no restante do planeta.

A cada semestre, milhares de
jovens são arremessados ao mer-
cado e parte considerável deles não
consegue sequer passar pelo Exa-
me da OAB. Nem sempre por total
desconhecimento da ciência jurídi-
ca, mas porque provém de um en-
sino fundamental deficitário. A di-
ficuldade está na leitura e na escri-

ta, no manuseio do ver-
náculo, na capacidade de
se exprimir, na concate-
nação do pensamento e
na elaboração de peças
corretas e legíveis.

É desse universo
que as carreiras jurí-
dicas recrutam os qua-
dros para prover o Ju-
diciário, o Ministério

Público, a Defensoria, as Procu-
radorias, a Polícia, as delegações
dos serviços extrajudiciais. A tais
certames concorrem dezenas de
milhares de bacharéis. Os que
não logram aprovação, entre-
gam-se à advocacia, ou a outras
atividades não diretamente vin-
culadas à formação jurídica.

Enquanto não se mudar a
estrutura dos cursos jurídi-
cos e a sistemática de recru-
tamento dos profissionais das
carreiras estatais, nada muda-
rá no panorama da Justiça.

Todavia, algumas medidas
singelas e plenamente viáveis
dariam outro estágio reputaci-
onal à Justiça. A começar pelo
Supremo Tribunal Federal. O
ápice da pirâmide judiciária bra-
sileira deveria declinar de atri-
buições que refogem à sua ins-
piração e se converter naquilo
que interessa à nacionalidade:
ser uma Corte Constitucional.

Não faz sentido que o STF
se resigne a ser segunda ins-
tância dos Juizados Especiais,
ou trate de assuntos que me-
lhor estariam na competência
das instâncias inferiores.

Em seguida, o STF deveria
assumir a sua condição colegi-
ada e deixar de representar,
para a nação, aquele "arquipé-
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lago formado por onze ilhas".
Autônomas e, não raro, insus-
cetíveis de diálogo institucional.
Santa inveja da Suprema Corte
do Japão. Reúne-se a portas fe-
chadas, as decisões são do Tri-
bunal, não existe voto vencido.

Por sinal, quem é que, no
Brasil, conhece algum integran-
te da Suprema Corte Japonesa?
Eles não dão entrevista, não fa-
zem lives, não estão na TV, nas
redes sociais, nem frequentam
festas nas quais estejam presentes
jurisdicionados. Principalmente os
que representam grandes grupos
financeiros, aqueles que têm in-
teresses vultosos na jurisdição
da Corte máxima de Justiça.

Nessa linha, a TV Justiça é
mais desserviço do que benefício à
credibilidade do STF. O efeito das
sessões televisionadas é fazer com
que o voto suficiente de "acompa-
nho o relator" se transforme em
prolongadas perorações para mos-
trar uma erudição desnecessária.
O notável saber jurídico já permi-
tiu que os ministros adentrassem
à Suprema Instância. O argumen-
to da transparência enfraquece
diante da queda de produtividade
gerada pela atual sistemática.

Outra questão que não pre-
cisa de reforma constitucional, é
cumprir os prazos para a devo-
lução dos pedidos de vista. A
cada retirada de pauta para aná-
lise de eventual repercussão ge-
ral, a paralisação de dezenas de

milhares de processos nos tribu-
nais inferiores aumenta a falta
de credibilidade no Judiciário.

Por sinal, que também au-
mentaria respeito e prestígio do
STF seria alguma limitação às
constantes viagens para o exte-
rior, sem que o jurisdicionado te-
nha noção de qual a vantagem
para o andamento dos trabalhos
a ausência de ministros do local
de trabalho. É certo que há deze-
nas de juízes de primeiro grau
elaborando os votos. Mas en-
quanto existirem processos reti-
rados de pauta, pedidos de vista
e análise de repercussão geral à
espera, talvez não convenha a
manutenção desse intenso deam-
bular intercontinental, ainda
que haja a justificativa do relaci-
onamento com outras realida-
des. Louva-se a postura de quem
não adere à tática de automático
atendimento a qualquer convite
e preserva aquela irrepreensível
neutralidade, tão necessária à
comprovação de que o Código de
Ética, embora não obrigatório, é
também observado pelos olímpi-
cos intérpretes da Constituição.

São medidas singelas, mas
que adicionariam legitimidade
à atuação de quem foi investido
dessa missão quase divina: di-
zer o direito que vale para os bra-
sileiros famélicos, mas princi-
palmente sedentos de justiça.

———
José Renato Nalini, reitor
da Uniregistral, docente
da Pós-graduação da Uni-
nove, presidente da Aca-
demia Paulista de Letras
(APL); foi presidente do
Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo

Almir Pazzianotto
Pinto

Atravessamos pe-
ríodo incomum
 em nossa his-

tória. São dois os can-
didatos disputando a
Presidência da Repú-
blica: Luís Inácio Lula
da Silva, conhecido
pelos longos anos de vida sindi-
cal e política, e Jair Bolsonaro,
capitão paraquedista, detentor
de vários mandatos como depu-
tado federal, presidente da Re-
pública em luta pela reeleição.

Ambos os dois são (como es-
creveu Rui Barbosa na Réplica,
Tomo II, pág. 109) personalidades
públicas controversas, sobre os
quais recaem pesadas acusações.
Injúrias que em passado não dis-
tante provocariam reações violen-
tas, alimentadas pelo desejo de
lavar a honra (se preciso com
sangue), são escritas, faladas,
ouvidas e aceitas em silêncio.

Sou inimigo da violência.
Entendo, porém, que dizer a al-
guém que é corrupto, ladrão,
apropriador de dinheiro público,
desviador de recursos do Tesou-
ro, de empresa estatal, de socie-
dade de economia mista, de fun-
do de pensão, sem pronta e dire-
ta resposta, é porque aceitou as
palavras injuriosas e difamantes.

A política praticada no Brasil
não é civilizada, no sentido dado
à expressão pelo filósofo espanhol
Ortega Y Gasset (1883-1955). Es-
creveu o autor de Rebelião das
Massas, que civilização resulta da
combinação de fatores vários,
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como cortesia, relações
pessoais, justiça, razão.
A civilização tornou
possível a cidade, a co-
munidade, a convivên-
cia. Ainda segundo Or-
tega y Gasset "O libe-
ralismo (...) é a supre-
ma generosidade, é o
direito que a maioria
outorga à minoria e é,

portanto, o mais nobre grito que
soou no planeta" (Livro Ibero-
Americano, RJ, 1959, pág. 120).

Creio que desaprendemos a
ser liberais e civilizados, sobre-
tudo no que diz respeito à acei-
tação de opiniões divergentes. O
adversário político é desprezível,
o inimigo para ser aniquilado.

Veja-se o que disse o ex-Presi-
dente da República Fernando
Henrique Cardoso, a propósito dos
12 anos de governo do Partido
Trabalhadores: "Nunca na histó-
ria deste país se errou tanto, nem
se roubou tanto em nome de uma
causa" (Veja, 27/5/2015, pág. 38).

A edição de sábado, 15/10, de
O Estado publica artigo do biólogo
Fernando Reinach, cujo título diz:
"Bolsonaro quer destruir o nosso
futuro". O articulista compara os
dois candidatos. Sobre Lula escre-
ve: "Foi no governo Lula que ocor-
reram os maiores casos de corrup-
ção organizada na história do Bra-
sil. Primeiro foi o mensalão onde o
governo pagava uma mesada para
que o Congresso aprovasse os pro-
jetos do Executivo. Um nojo. De-
pois vieram os casos de corrupção
descobertos na Lava Jato. Na Pe-
trobrás o governo nomeou executi-
vos cuja função era desviar dinhei-

Não há cheiro de golpe no ar

ro. Essas pessoas foram descober-
tas, confessaram, delataram outras,
devolveram parte do dinheiro rou-
bado, e foram presas. Além disso,
prosperou a relação espúria do go-
verno com empreiteiras e outras
grandes empresas". Interrompo a
transcrição por falta de espaço.
Cito, porém, a observação sobre
Lula: "Para mim é impossível
acreditar que Lula   não estava a
par do que ocorria e não deu seu
aval a toda roubalheira" (pág. A29).

A respeito de Bolsonaro, Fer-
nando Reinach faz profecias som-
brias. Lança sobre ele a acusação
de que "inúmeras vezes elogiou a
ditadura militar e os mais abjetos
personagens da época, deseja a
volta desse período sombrio da
nossa história. Assim como ou-
tros líderes autoritários de es-
querda e direita, Bolsonaro tem
como agenda única (sic) minar aos
poucos as instituições democráti-
cas para se tornar um ditador."

O historiador registra fatos. O
profeta trata de adivinhá-los. O ofí-
cio de profeta é perigoso, escreveu
Norberto Bobbio (O Futuro da De-
mocracia, Paz e Terra, RJ, 1986,
pág. 17).  Não sendo lulista ou bol-
sonarista, observo que a democra-
cia brasileira, desde a promulgação

da Lei Fundamental em 5/10/1988,
enfrentou severos testes, todos su-
perados. No impedimento de Fer-
nando Collor de Mello em 1999, e
na deposição de Dilma Roussef em
2017, não houve golpe. O processo
tramitou pela Câmara dos Deputa-
dos e Senado, de conformidade
com os dispositivos da Constitui-
ção e do Código de Processo Penal.

Em recente artigo publicado
no jornal O Estado, com o título
O Momento Passou (16/8, pág.
A6), procurei demonstrar a ine-
xistência de condições objetivas
para golpe de estado, como tive-
mos em 1930 e 1964. A democra-
cia está consolidada. Não há
"cheiro de golpe no ar", como
apregoa Fernando Reinach.

Devemos exorcizar maus es-
píritos. Seja quem for o vencedor,
Jair Bolsonaro ou Lula, tomará
posse no dia 1º de janeiro de 2023
de acordo com a Constituição,
para governar quatro anos. Ex-
ceto se vier a incorrer em crime
de responsabilidade, conforme
prescrevem os artigos 85 e 86.

As instituições operam nor-
malmente. Legislativo, Executi-
vo, Judiciário, não são imunes
a críticas, mesmo quando aca-
loradas. Confundir críticas com
projeto de golpe parece-me equi-
vocado e não contribuí para a
saúde do regime democrático.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi Minis-
tro do Trabalho e presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST).
Autor de "Mensagem
ao Jovem Advogado"

ocupem São Paulo, for-
talecendo o crime orga-
nizado em sentido con-
trário à melhoria das
nossas instituições polí-
ticas. No primeiro deba-
te, na Rede Bandeiran-
tes de Televisão, Tarciso
de Freitas (Republica-
nos) apresentou-se com
"decoreba", transpare-
cendo ser um robozinho

com chips ligados no fronte cere-
bral e argumentações com erros e
desconhecimentos terríveis do Es-
tado de São Paulo, fazendo apenas
apelos e nadando no desempenho
de Bolsonaro, um novo BolsoDória
agora em forma de BolsoFreitas.

O candidato Fernando Had-
dad (PT) foi prefeito de São Paulo,
professor de profissão e tem amplo
conhecimento sobre esse estado e o
Brasil. Ele foi claro em suas argu-
mentações e, preciso e com folga,
superou o "Robô Freitas" colocado

José Osmir
Bertazzoni

Uma fraude elei-
toral ocorrendo
em São Paulo, o

Estado mais desenvol-
vido da União, é o pre-
sente do bolsonarismo,
a insanidade de muitos
eleitores que não enxer-
gam o óbvio nem dian-
te do nariz. O candidato ao Go-
verno Tarciso de Freitas (Cario-
ca, nascido, criado, educado e ci-
dadão do Rio de Janeiro) nunca
teve qualquer envolvimento inte-
lectual ou laboral com o Estado de
São Paulo e está prestes a se eleger
governador do nosso Estado.

O povo paulista não conseguiu
ver as relações estranhas entre Tar-
ciso, família Bolsonaro, Fabrício
Queiroz e milicianos do Rio de Ja-
neiro, abrindo, assim, um espaço
para que essas milícias também

O povo paulistaO povo paulistaO povo paulistaO povo paulistaO povo paulista
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Tarcísio de Freitas, o robô do Bolsonaro, foge dos debates
por Bolsonaro para tomar São Pau-
lo para os milicianos. Tarciso tam-
bém, no final da reta, virou um
"Bundão", fugiu dos debates e en-
trevistas nas principais redes de
televisão do Estado de São Paulo,
percebendo que sua primeira apre-
sentação robótica foi um fracasso.

Precisamos alertar o povo
paulista de que a intromissão de
outros estados com proteção do
governo Bolsonaro é a domina-
ção do Estado que perderá o sta-
tus de "Locomotiva do Brasil", te-
remos, certamente, a deterioração
da nossa indústria e de nossas
universidades, jogando São Pau-
lo em condições degradantes e pre-
judiciais ao nosso povo paulista.

Vamos colocar como exemplo
o que pode acontecer com a cidade
e o Estado de São Paulo nas mãos
de um forasteiro, faríamos uma
analogia com o que aconteceu com
a cidade norte-americana de De-
troit, antes conhecida, nos Estados

Unidos, como Motor City. Na reali-
dade, à cidade já não resta muito
da força produtiva. De 40 fábricas
de montagem de veículos e de com-
ponentes das marcas de automóveis
no estado do Michigan, apenas cin-
co ficam dentro dos limites da urbe.
A Ford está sediada em Dearborn
e a Chrysler em Auburn Hills.

Isso explica, em parte, o longo
esvaziamento da cidade. A outra
deve-se à questão racial, exposta
nos motins de 1967 e que se acen-
tuou com o chamado white fly, a

saída em massa dos brancos para
os subúrbios. "Medo e racismo"
resumem o empresário afro-ame-
ricano Bobby Burton. Para quem
não acredita na história e não co-
nhece o abandono de Detroit e as
consequências de um sistema divi-
sor interessado em enfraquecer a
força do Estado de São Paulo tam-
bém aos moldes da revolução de
1932, teremos que fazer uma histo-
riografia da desgraça anunciada.

Se São Paulo quer se manter
em sua posição de referência naci-
onal e internacional, deve rejeitar
esta proposta da retomada do es-
cravagismo moderno em nosso
Estado.Fernando Haddad é muito
mais preparado e cidadão paulista
defensor de nossas fronteiras histó-
ricas com respeito e admiração a to-
dos os demais estados da União, po-
rém com nossa forma de trabalhar.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista e advogado
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Dia Mundial da Alimentação
é tema de atividades gratuitas

PPPPPORTOORTOORTOORTOORTOCCCCCARTOONARTOONARTOONARTOONARTOON

Biblioteca sedia exposição
paralela do Salão de Humor
Mostra PortoCartoon - Línguas e Mundo é composta por 50 obras de diversos países

Com 50 obras de humor grá-
fico, provenientes de diversos paí-
ses, a exposição PortoCartoon -
Línguas e Mundo pode ser vista
gratuitamente na Biblioteca Públi-
ca Municipal Ricardo Ferraz Ar-
ruda Pinto, de segunda a sexta-
feira, das 8h às 18h, e aos sába-
dos, das 8h às 12h, até 30 de ou-
tubro. A mostra é uma paralela do
49º Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba, que é realiza-
do pela Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural) e Cedhu
(Centro Nacional de Documenta-
ção, Pesquisa, e Divulgação do
Humor Gráfico de Piracicaba).

PortoCartoon - Línguas e
Mundo é comporta por trabalhos
alusivos à linguagem, idiomas, co-
municação verbal e tecnológica,
discursos, relação da fala com o
pensamento e da língua envolven-
do religião, culturas, política, via-
gens, entre outros temas. São
obras produzidas por artistas de
países com Bélgica, Alemanha,
Rússia, Croácia, Irã, Itália, Peru,
Romênia, Tailândia, entre outros.

Essa mostra paralela do Sa-
lão acontece por meio de parceria
com o PortoCartoon, também con-
siderado um dos principais con-
cursos internacionais de humor
gráfico desde 1999. "Essa temáti-
ca Línguas e Mundo foi sugerida
para a edição 2019 do evento por-
tuguês e as obras são inéditas aqui
no Salão de Humor de Piracicaba.
Temos esse convênio, de troca de
acervos, há mais de dez anos en-
tre o Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba e o PortoCarto-

Cedhu

Exposição está na Biblioteca pública muncipal Ricardo Ferraz de Arruda Pinto

on", comentou o diretor do Salão
de Piracicaba, Junior Kadeshi.

SALÃO E SALÃOZINHO
- O 49º Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba é composto por
315 trabalhos, produzidos por 176
artistas de 30 países. Todas as obras
podem ser vistas até 30 de outubro
no armazém 14 do Engenho Cen-
tral, onde também estão as 100 pro-
duções selecionadas para compor
o 20º Salãozinho de Humor de Pi-
racicaba. A entrada em ambas as
mostras é gratuita. A visitação está
disponível de quinta e sexta-feira,
das 9h às 17h, e aos sábados, do-
mingos e feriados, das 10h às 18h.

MAIS - Além da mostra ofi-

cial do Salão e do 20º Salãozinho
e de PortoCartoon - Línguas e
Mundo, a programação do  49º
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba inclui atualmente ou-
tras oito exposições paralelas. Den-
tro do Armazém 14, no Engenho
Central, estão as mostras Humor
Além do Risco, de Sÿnnove Hilk-
ner; Lapiceando el Mundo, de
Anne Derenne; Escultores em Blo-
co, de Luiz Carlos Fernandes; Na
Roda com Paulo Caruso, de Pau-
lo Caruso, e Paffaro: A Arte
Como Vida, de Luiz Gustavo Pa-
ffaro. Tem, ainda, A Mostra Grá-
tis, também com diferentes au-
tores, na rodoviária de Piracica-

ba; Marangoni é XV, de Luis
Henrique Marangoni, no Casa-
rão do Turismo, e Ziraldo 90,
no Museu Histórico e Pedagó-
gico Prudente de Moraes.

SERVIÇO
49ª Salão Internacional de
Humor de Piracicaba. Mostra
paralela: PortoCartoon - Lín-
guas e Mundo. Visitação: se-
gunda a sexta-feira, das 8h às
18h, e aos sábados, das 8h
às 12h, até 30 de outubro, na
Biblioteca Pública Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda Pin-
to (rua Saldanha Marinho,
333, Centro). Entrada gratuita.
Informações: (19) 3403-2615.

Divulgação

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) esteve, na manhã de
segunda (17), acompanhando
os serviços de tapa-buraco
por toda extensão da rua Vati-
cano, no bairro Costa Rica. A

solicitação chegou ao gabine-
te do vereador por meio dos
pais do aluno Luiz, que usa a
via todos os dias para deixar
seu filho na Escola Prof. Tomaz
Caetano Cannavan Ripoli.

TAPA-BURACOS
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O Varejão Municipal do Cen-
tro recebe, hoje, 19, e também no
dia 26/10, das 14h às 16h, ativida-
de gratuita alusiva ao Dia Mun-
dial da Alimentação (16/10), pro-
movida pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Cpan (Coorde-
nadoria de Programas de Alimen-
tação e Nutrição) e da Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricultura
e Abastecimento). O intuito é tra-
balhar as temáticas da alimenta-
ção e da nutrição adequadas e sau-
dáveis, ressaltando a importância
dos equipamentos de abasteci-
mento, como os varejões munici-
pais, que promovem o consumo de
alimentos mais frescos e locais.

Em ambas as datas, nutricio-
nistas da CPAN realizarão dinâ-
micas rápidas sobre o modelo de

Objetivo é conscientizar a população sobre a alimentação saudável

Thais Passos/SEMA

prato adequado para uma alimen-
tação saudável e a classificação
dos alimentos no guia alimentar.
Os participantes receberão mudas
de temperos ao final do encontro.
No ano passado, essa ação também
foi realizada no varejão e chamou
a atenção de crianças e consumi-
dores que faziam compras no local.
O endereço do Varejão Municipal
do Centro é rua Santa Cruz, 1.260.

DATA - Comemorado ofici-
almente em 16/10, o Dia Mundi-
al da Alimentação marca a cria-
ção da FAO (Organização das
Nações Unidas para a Alimenta-
ção e Agricultura) em 1945, com
o objetivo de alcançar a seguran-
ça alimentar de todos e liderar
os esforços internacionais para
derrotar a fome no planeta.
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Câmara homenageará
Associação de Árbitros

Foi aprovada, na noite des-
ta segunda-feira (17), durante
a 51ª reunião ordinária de
2022, a moção 181/2022, de
aplausos à Associação de Árbi-
tros de Piracicaba e Região
(AAPR) pelos 25 anos de ativi-
dades. A propositura do verea-
dor Gilmar Rotta destaca que a
associação é, hoje, referência no
estado e uma das maiores a nível
nacional em termos da valoriza-
ção da categoria, defesa dos direi-
tos legais dos profissionais e for-
mação e capacitação para árbitros.

De acordo com o texto da mo-
ção, a AAPR foi fundada em 1997
no município com o objetivo de re-
gularizar a prestação de serviços
da categoria para órgãos públicos
e privados. Hoje, a associação con-
ta com 200 associados na região

metropolitana de Piracicaba e mais
de 1.400 prestadores de serviço em
todo o estado de São Paulo.

A moção destaca também
que, em 2020, a associação inau-
gurou a Escola de Árbitros João
Paulo Araújo, que diplomou,
desde então, mais de 1.200 alu-
nos. A Escola oferece também o
projeto “Jovem Árbitro”, através
do qual proporciona a oportuni-
dade de ingresso em uma profis-
são a menores aprendizes.

Ainda segundo a proposi-
tura, a AAPR foi a arbitragem
oficial da Brasil Futebol Expo
2022, a maior feira de futebol
da América Latina, organizada
com o apoio da Confederação
Brasileira de Futebol (CBF).

A homenagem será entregue
em data ainda a ser definida.
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Esalq: jogos didáticos integram ação lúdica ao conhecimento
Quem visita o Museu “Luiz

de Queiroz”, da USP em Piracica-
ba, pode interagir com o acervo
de diferentes formas. Visitando
as exposições permanentes e iti-
nerantes, participando de even-
tos promovidos pela Comissão
(CCEx) e pelo Serviço (SVCEx) de
Cultura e Extensão Universitária
da Escola Superior de Agricultu-
ra Luiz de Queiroz (Esalq/USP)
e, neste ano, aprendendo sobre a
coleção universitária por meio de
jogos e experimentos didáticos.

O Museu mantém um progra-
ma de visitas monitoradas e a equi-
pe de colaboradores tem explorado
parte do acervo ligado às ciências
agrárias a partir de uma série de
atividades interativas e lúdicas.

“Esse material narra as experi-
ências do projeto “Metodologias
Ativas no Ensino de Graduação:
Elaboração e Aplicação de Jogos e
Recursos Didáticos aplicados aos
conteúdos de Ciências Agrárias”,
conta o colaborador Charles Albert

Medeiros, um dos autores do tra-
balho “Interação e Valorização da
Coleção Universitária do Museu
Luiz de Queiroz por meio de jogo
didático”, apresentado no 7º Con-
gresso de Graduação da USP, reali-
zado de 12 a 14 de outubro de 2022.

O projeto é realizado no âmbi-
to do CRECIN – Centro de Refe-
rência em Ensino de Ciências da
Natureza, sob orientação da pro-
fessora Rosebelly Nunes Marques,
do departamento de Economia,
Administração e Sociologia da
Esalq, em colaboração com o Museu.

Para colocar o projeto em prá-
tica, foi elaborado um jogo que
motiva o visitante a observar parte
do acervo a partir de um desafio
de perguntas e respostas. A intera-
ção ocorre com a leitura das dicas
dispostas nos materiais, para en-
tão, realizar a leitura de um qrcode
exposto, que leva o visitante a ob-
ter, em seu próprio celular, uma fi-
cha virtual, descobrindo curiosida-
des históricas e de uso de determi-

nado item do acervo. “Foram ela-
borados 12 painéis e, ao longo do
ano, cerca de cinco mil pessoas pu-
deram interagir. O jogo se mostrou
uma ferramenta capaz de integrar
ação lúdica e conhecimento, além
de amparar roteiros de monitoria
e valorizar o acervo e a divulgação
científica do espaço”, conta a pro-
fessora Rosebelly, orientadora do
trabalho que teve como co-auto-
res Charles Albert Medeiros, Chi-
ara Cancelliero Vitti, Yuri Dan-
tas e Edno Aparecido Dario.

EXPERIMENTOS – Além
dos jogos, outro trabalho desen-
volveu, ao longo de 2022, a apli-
cação de experimentos didáticos
no Clube de Ciências Luiz de
Queiroz, também sob coordena-
ção da professora Rosebelly e
com resultados apresentados no
7º Congresso de Graduação da
USP. Neste, foram utilizados ma-
teriais de baixo custo a fim de
produzir 25 experimentos, entre
itens do acervo do Museu e Clu-

binho, confeccionados por bolsis-
tas do projeto, todos colocados à
disposição em visitas monitora-
das no Museu Luiz de Queiroz.

“A elaboração de experimen-
tos vinculados ao ensino não for-
mal, agrega no trabalho com o
público e apoia docentes em prá-
ticas pedagógicas, reiterando o
papel de museus e centros de ci-
ências como espaços de aprendi-
zado”, aponta a conclusão do
projeto, que conta como autores
Anderson Victor dos Santos, Vi-
nícus Gurian Moreira, Charles
Albert Medeiros, Edno Apareci-
do Dario e Rosebelly Nunes Mar-
ques. Os dois projetos contam com
parceria e apoio da Diretoria da
Esalq, da Pró-reitoria de Gradua-
ção da USP e do Pecege - Progra-
ma de Educação Continuada em
Economia e Gestão de Empresas.

Para conhecer o Museu Luiz
de Queiroz e agendar sua visita, es-
creva para museulq@usp.br. Insta-
gram: @museulq e @crecin.esalq.
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CMDCA recebe inscrição de projetos para financiamento
O Conselho Municipal dos

Direitos da Criança e do Ado-
lescente (CMDCA) publicou on-
tem, segunda-feira, dia 17/10,
edital para seleção de projetos
temáticos sobre a promoção,
proteção e defesa dos direitos
das crianças e adolescentes, fi-
nanciados pelo Fundo Munici-
pal dos Direitos da Criança e do
Adolescente (Fumdeca). As ins-
crições podem ser feitas até 18/

11, na Casa dos Conselhos, das
9h às 12h e das 13h30 às 16h30.

Os projetos inscritos serão
analisados por uma Comissão de
Seleção, composta por membros
indicados pelo CMDCA, e devem
atender a linhas de ações como
atendimento em situação de abu-
so e/ou exploração sexual, forta-
lecimento da capacidade proteti-
va das famílias, entre outros que
estejam em consonância com as

políticas públicas da criança e
do adolescente de Piracicaba.

De acordo com a presidente
do CMDCA, Mariana Luciano,
“para este edital de inscrição de
projetos, havendo saldo suficien-
te, as ações serão integralmente fi-
nanciadas pelo Fumdeca”, explica.

As organizações da sociedade
civil podem inscrever apenas um pro-
jeto, com valor máximo definido, se-
guindo as linhas de ações estabeleci-

das na resolução publicada no Diá-
rio Oficial do Município e disponível
no portal da Prefeitura (piracicaba.
sp.gov.br), na aba “Chamamentos
FMAS Fumdeca e FMI” e também no
site da Smads (Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimento
Social) (smads.piracicaba.sp.gov.br).

A Casa dos Conselhos está
localizada na rua Joaquim An-
dré, 895, Centro. Mais infor-
mações: (19) 3434-0461.
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Reunião solene marca os 40 anos da cooperativa
Os 40 anos da cooperativa

Uniodonto serão consolidados na
noite desta quarta-feira (19), du-
rante solenidade a ser promovi-
da no salão nobre “Helly de Cam-
pos Melges”. A iniciativa é do ve-
reador André Bandeira e atende
ao requerimento 549/2022.

Serão homenageados os ci-
rurgiões dentistas Djalma Cle-
mente da Silva, José Roberto

Nardin Ribeiro, Lister André
Barrichello Tosello, Marcos To-
mazello, Renato Henrique Be-
natti, Waldemar Romano, An-
tonio Wilson Sallun, além de
uma homenagem póstuma a
Reinaldo José Ferraz Salvego.

A entidade, responsável por
oferecer planos de saúde odon-
tológicos, foi fundada em Pira-
cicaba (SP) em 16 de junho de

1982 e conta com 320 cirurgi-
ões-dentistas cooperados. Po-
rém, a primeira unidade surgiu
em 18 de setembro de 1972 por
um grupo de 37 dentistas, reu-
nidos na Associação dos Cirur-
giões Dentistas de Santos (SP).

No país, a Uniodonto con-
tabiliza 22 mil cirurgiões dentis-
tas cooperados em 130 municí-
pios, garantindo atendimento a

3 milhões de usuários, inclusive
em Piracicaba, que é presidida
por Cláudio Luiz Zambello.

A solenidade tem início às
19h30 e será transmitida pela TV
Câmara na frequência de 11.3 UHF
da TV digital aberta, além dos ca-
nais por assinatura 4 da Net e 9 da
Vivo Fibra. Também será possível
acompanhar a reunião pelo Face-
book e YouTube do Legislativo.
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Bebel luta contra a
demissão de 40 mil
professores estaduais
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4º Livro de Atas da Câmara
aborda obras públicas
Setor de Gestão de Documentação e Arquivo disponibilizou,
ontem, 18, o livro que contém as atas de 1831 a 1836

Na caminhada em defesa da educação, a deputada estadual
Professora Bebel lamentou o descaso com que o governo
Rodrigo Garcia trata os professores da Categoria O

Divulgação

Na luta em defesa do empre-
go e dos direitos dos estudantes, a
presidenta da Apeoesp (Sindicato
dos Professores do Ensino Oficial
de Ensino do Estado de São Pau-
lo), a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) diz que é inaceitá-
vel que a Secretaria Estadual da
Educação admita a possibilidade
de desligamento de 40 mil pro-
fessores da categoria O em dezem-
bro. De acordo com Bebel, neste
momento, inclusive, faltam pro-
fessores na rede estadual de en-
sino e muitas aulas não são mi-
nistradas, prejudicando os estu-
dantes. O assunto, inclusive, foi
tratado na caminhada em defesa
da educação, no último sábado 15
de outubro, em São Paulo, entre o
MASP e a Praça da República, que
marcou o Dia do Professor, even-
to promovido pela Apeoesp e o
mandato da deputada Bebel.

A Apeoesp e a deputada Be-
bel estão exigindo a prorrogação
dos contratos dos 40 mil profes-
sores da categoria O, inclusive
cobrando oficialmente o gover-
no estadual. "Exigimos que o go-
verno resolva a questão da preca-
riedade desse tipo de contratação.
Que cumpra o que dispõe a estra-
tégia 18.20 do Plano Estadual de
Educação e garanta aos tempo-
rários os mesmos direitos dos
efetivos até que haja concurso. De

imediato, que sejam estendidas
aos professores da categoria O as
mesmas condições dos professo-
res da categoria F e que seja con-
vocado concurso com no míni-
mo 100 mil vagas", enfatiza.

Para ela, "não é possível ad-
mitir que tenhamos 95 mil pro-
fessores temporários num uni-
verso de pouco mais de 200 mil
docentes na ativa", diz, destacan-
do que por atribuição de aulas
justa e transparente, a Apeoesp
protocolou no dia 20 de setem-
bro e  reafirmou em sete de ou-
tubro, ofício solicitando diálogo
sobre atribuição de aulas: que o
processo seja presencial, lista
única de classificação por tempo
de serviço e outras condições
importantes para uma atribuição
de aulas justa e transparente.

No entanto, com o habitual
descaso do governo de Rodrigo
Garcia, a Apeoesp não recebeu
nenhuma resposta. "Mas conti-
nuaremos insistindo, porque me-
recemos respeito e temos o direi-
to de ser recebidos. Reafirmamos
também a necessidade de que
todas as classes sejam formadas
antes do processo de atribuição
de classes e aulas, para dar opor-
tunidade a todos os professores,
sem que ninguém seja prejudica-
do no processo", completa a de-
putada e presidenta da Apeoesp.

Fabrice Desmonts

Nesta terça-feira (18), o Se-
tor de Gestão de Documentação
e Arquivo, ligado ao Departa-
mento Administrativo e de Do-
cumentação da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, disponibili-
zou no sistema Atom o quarto
Livro de Atas da Casa, que reú-
ne as atas das reuniões camará-
rias realizadas de 2 de março de
1831 a 10 de setembro de 1836.

Nos assuntos presentes en-
tre os 224 itens do livro - conta-
bilizando também os termos de
abertura e o de encerramento -,
estão a discussão sobre obras
públicas consideradas essenciais
para a Vila, como a construção
da nova Igreja Matriz, reposicio-
namento do cemitério e a cons-
trução de nova cadeia; no livro,
abordam-se ainda a aprovação
de artigos de posturas e questões
ligadas ao Período Regencial.

O estagiário de História do
setor, Gabriel Tenório, foi res-
ponsável pela identificação, di-
gitalização e transcrição dos
itens, bem como pela elaboração
do índice, que traz um resumo
dos tópicos abordados em cada
documento. Segundo ele, um dos
assuntos mais recorrentes e que
mais chamam atenção ao longo
do livro é a troca de local do ce-

mitério. A possibilidade da reti-
rada do cemitério da parte de trás
da Igreja Matriz passou a ser pau-
tada pelos vereadores da então cha-
mada Vila Nova da Constituição
em consonância com a discussão
nacional de higiene pública.

Na ata de 14 de janeiro de
1832, os parlamentares decidem
transferir o cemitério para o "sex-
to quarteirão seguindo pela Rua
do Pátio" (atual Rua Boa Morte),
saindo da Matriz. Ao longo do li-
vro, no entanto, as atas relatam
que as obras não foram concreti-
zadas, pois o local apresentava
problemas com alagamentos.

De acordo com o estudante,
também se destaca a aprovação,
em 16 de novembro de 1833, de
auxílio para a construção da
nova Igreja Matriz, citada algu-
mas vezes ao longo do livro.
Além disso, o estabelecimento de
uma nova cadeia também é
abordado nos itens documen-
tais; o vereador Francisco José
Machado apresentou, em 11 de ja-
neiro de 1834, um plano para as
obras, que definia a construção de
dois pavimentos para o local.

Um fato curioso relatado na
ata de 23 de outubro de 1831, se-
gundo Tenório, é a "fuga" do
Procurador da Vila, figura liga-

Nos itens documentais, os vereadores discutem a
construção da nova Igreja Matriz, o reposicionamento
do cemitério, a construção da nova cadeia e outros temas

da a atividades administrativas
da Câmara. No documento, re-
lata-se que o homem foi visto
pela manhã do mesmo dia, sain-
do em viagem com seus pertences
e os escravizados que lhe perten-
ciam. Na reunião extraordinária
convocada, os vereadores buscam
entender seu paradeiro. De acor-
do com o estagiário, as atas mos-
tram que, ao decorrer das futu-
ras sessões, os parlamentares de-
finem um novo Procurador, cuja
primeira tarefa seria localizar o
antigo - que foi posteriormente

encontrado em Itu. "Não sabemos
o motivo da fuga nem se ele re-
tornou para Constituição", expli-
ca o estudante de História.

ATOM - O Access to memory
(Atom) é um sistema de descrição
arquivística de código aberto cria-
do pelo Conselho Internacional de
Arquivos, através do qual o Setor
de Gestão de Documentação e Ar-
quivo da Câmara disponibiliza
itens do acervo histórico da Casa
de Leis. Atualmente, mais de 1.600
itens documentais estão disponí-
veis ao fácil acesso do público.
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Vereador entregará votos
à APM de Piracicaba

O requerimento 738/2022,
de autoria do presidente da Câ-
mara, vereador Gilmar Rotta,
foi aprovado em regime de ur-
gência durante 51ª reunião or-
dinária, realizada nesta segunh-
da-feira (17), e concede voto de
congratulações à APM (Associa-
ção Paulista de Medicina) de Pi-
racicaba pela comemoração ao
dia do médico, tendo como re-
presentante o presidente  da en-
tidade, Ricardo Tedeschi Matos.

De origem cristã, a data de
homenagem aos médicos é 18 de
outubro e tem como idealizador
Eurico Branco Ribeiro, um conhe-
cido médico paranaense, escritor
e filantropo. Foi também um cris-
tão devotado, surgindo assim, o
interesse pela vida de São Lucas,
que o levou a fundação do sana-
tório de mesmo nome do santo,
relata o texto da propositura.

A categoria dos médicos em
Piracicaba é representada pela

Associação Paulista de Medici-
na, em conjunto a outras cida-
des da Região Metropolitana:
Águas de São Pedro, Cerquilho,
Charqueada, Conchas, Laranjal
Paulista, Pereiras, Rio das Pe-
dras, Santa Maria da Serra, São
Pedro e Tietê. Juntas, compõem
uma rede de atendimento priva-
do a públicos que é referência
para todo o estado de São Paulo.

A entidade representativa da
classe médica piracicabana tem
mantido serviços prestados aos as-
sociados, programação científica e
cultural, empenho na realização de
campanhas de prevenção de do-
enças, como a Campanha de Com-
bate ao Fumo, de Combate as Dro-
gas e palestras visando também o
público leigo, ressalta o texto.

A Associação Paulista de
Medicina - Regional Piracicaba-
foi fundada em 19 de janeiro de
1950, sendo inaugurada sua
sede em 27 de agosto de 1977.
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Selam receberá moção por título
de campeã geral em Supino

O vereador Thiago Ribeiro,
concederá a moção de aplausos
180/2022 à Selam (Secretaria Mu-
nicipal de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras) pela conquista do
Título nos Jogos Abertos do Inte-
rior no Supino. A propositura foi
aprovada na 51ª reunião ordiná-
ria desta segunda-feira (17).

A 84ª edição do evento acon-
teceu em Balneário dos Trabalha-
dores, na cidade de São Sebasti-
ão (SP). O time foi dirigido pela
técnica Rosângela Mendes dos
Santos. A equipe trouxe 8 meda-
lhas para cidade sendo três ouro

dos atletas Cristiano Souza, Dé-
bora Silva e Tatiane Santos; três
prata com Silvia Oliveira, Louis
Palmer e Diego Luis Bento; e dois
bronze com  André Felippe Men-
des e Jurema Vilarinho.  O grupo
contou ainda com a participação
de Fernando Félix, quinto colo-
cado na categoria máster - 90 kg.

A propositura ressalta, a im-
portância das conquistas para
Piracicaba, bem como o cresci-
mento que tais resultados tra-
zem para o esporte piracicabano.

A data da entrega da mo-
ção ainda será definida.
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Itapeva recebe primeira loja híbrida da Coplacana
Você sabia que a cidade de Ita-

peva tem o maior PIB agrícola do
Estado de São Paulo? Além disso,
o município se mantém na posição
como o 14º do Brasil, na mesma
classificação. Grande produtora de
grãos, a cidade é considerada uma
potência da agricultura e foi esco-
lhida para receber, dia 11 de outu-
bro, a primeira loja híbrida da Co-
placana (Cooperativa dos Plan-
tadores de Cana do Estado de
São Paulo). O novo complexo in-
tegra toda a linha varejo e a Con-
cessionária Massey Ferguson.

Durante a inauguração, o pre-
sidente Arnaldo Antonio Bortolet-
to apresentou a cooperativa aos
cerca de 250 participantes. “A Co-
placana foi fundada no segmento
de cana-de-açúcar e, com o passar
do tempo, decidimos fazer a diver-
sificação de culturas, além de am-
pliar para outros estados. O intui-
to da nossa cooperativa é trabalhar
o bem-estar dos nossos cooperados

e levar, a eles, tecnologia, serviços e
recomendações técnicas no campo.
Estamos sempre ao lado do agri-
cultor, buscando o relacionamen-
to com a comunidade”, ressaltou.

José Coral, vice-presidente
da Coplacana, explicou sobre os
princípios do cooperativismo. “É
uma filosofia maravilhosa. Par-
ticipando, o cooperado tem re-
sultado final, ou seja, a sobra
retorna a ele. O associado é a
razão de sermos. Sem ele, não
existe cooperativismo”, disse.

Ao passar pelos espaços da
nova loja, o Diretor Administrati-
vo, Marcos Farhat, detalhou o con-
ceito do complexo. “O varejo insu-
mos, implementos e a Concessio-
nária Massey Ferguson contam
com espaço amplo, pensado para
proporcionar ainda mais conforto
e segurança aos nossos coopera-
dos e clientes, atendendo sempre
com excelência e oferecendo uma
grande variedade de produtos.”

O Diretor Executivo Admi-
nistrativo Financeiro, Claudio
Rossi, falou sobre a represen-
tatividade da região para o se-
tor agro. “Estou impressiona-
do com a prosperidade da agri-
cultura. Tenho certeza que a
Coplacana trará  inúmeras
oportunidades de negócios.”

Representando o prefeito,
Paulo Lucio Martins, Secretário de
Agricultura e Abastecimento de
Itapeva, comentou que Coplacana
está semeando em terras férteis.
“Precisávamos de uma cooperati-
va como a Coplacana. É uma ale-
gria muito grande recebe-los.”

O presidente da Câmara de
Vereadores de Itapeva, José Ro-
berto Comeron, salientou a pu-
jança da Coplacana. “Não é uma
cooperativa qualquer. A Coplaca-
na está há 74 anos cuidando do
trabalhador rural, levando assis-
tência, amparo e tecnologia a ele.
Dom & Ravel disseram: ‘obriga-

do ao homem do campo’. E eu
acrescento: ‘obrigado ao homem
do campo e obrigado à Coplaca-
na por esse apoio’. Sejam bem-
vindos e sucesso”, parabenizou.

Seguindo os propósitos que
norteiam o ESG (Governança
Ambiental, Social e Corporativa),
a área socioambiental doou, no
evento, mudas de Ypê aos pro-
dutores Sharlene Furlan, Jorge
Maeda e à Secretária de Recur-
sos Hídricos e Meio Ambiente,
Tatiana Dobner. “Espero que
esse Ypê produza tanto na mi-
nha casa quanto essa nova loja.
Fiquei muito feliz e desejo só coi-
sas boas”, agradeceu Sharlene.

Para finalizar a cerimônia, a
Coplacana recebeu homenagens da
Massey Ferguson, entregues por
Paulo Toniato, Coordenador Co-
mercial, Felipe Lopes, Gerente Re-
gional do Consórcio Nacional, e
Daniel Romani, Coordenador Re-
gional do Banco da Fábrica.
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Vereador pede informações sobre finalização de obra
Informações sobre a repo-

sição asfáltica na Avenida Edne
Rontani Bassete, no bairro
Água Branca, são solicitadas no
requerimento 742/2022, apro-
vado, em regime de urgência, na
51ª reunião ordinária de 2022,
nesta segunda-feira (17).

De autoria do vereador
Gustavo Pompeo, o requerimen-
to solicita que o Executivo res-
ponda, através do presidente do
Semae (Serviço Municipal de

Água e Esgoto), a data de início
das obras de expansão nas ave-
nidas Edne Rontani Basset e Ju-
dite Santos Coelho, no Água
Branca; se a instalação dos du-
tos já foi finalizada e a data da
finalização; o motivo da demora
para a recolocação asfáltica nos
recortes executados; e o motivo
da demora para a limpeza da via,
que se encontra cheia de pedris-
cos “que ocasionam acidentes”.

No texto do requerimento,

Pompeo relata que foi procurado
munícipes da região do bairro
Água Branca e eles solicitaram a
recolocação do asfalto onde houve
o recorte para a execução da obra
de expansão de abastecimento, que
é de responsabilidade de uma em-
presa contratada. De acordo com
o vereador, no mês de setembro
foi realizado o pedido junto ao Se-
mae para que a obra fosse realiza-
da, pois apresentava riscos de aci-
dentes a pedestres e motoristas.

“Em decorrência das pre-
sentes chuvas, o problema se
agravou e os buracos se tor-
naram ainda mais profundos
e os pedriscos mais espalha-
dos pela via”, afirmou.

Na justificativa de voto,
Pompeo declarou que já cobrou
outras vezes essa mesma situa-
ção e que já se passaram algumas
semanas e a obra continua ina-
cabada. “Isso pode causar aciden-
tes para quem passa ali”, disse.

A Câmara Municipal apro-
vou, em regime de urgência, o
requerimento 736/2022 que con-
cede voto de congratulações ao
secretário municipal de Obras,
Paulo Sergio Ferreira da Silva,
pela elaboração e início do paco-
te de obras, reformas e manu-
tenções nas escolas municipais.

De autoria do vereador Gus-
tavo Pompeo, o texto do requeri-
mento relata que foram iniciadas,
no mês de setembro, as obras de
124 escolas da rede pública de ensi-
no e que serão beneficiados mais
de 18 mil alunos. A escola Munici-
pal Roberta Eleutério Amaral será

a primeira a ser entregue, pois está
com a fase de obras avançadas.
Outras 14 escolas já estão receben-
do manutenção e reforma de diver-
sas proporções ao mesmo tempo.

A Secretaria de Obras firmou
contrato com a empresa terceiriza-
da para obras em todas as escolas
da rede no prazo de um ano, mas
tem o intuito de entregar a finali-
zação antes do prazo. “O investi-
mento realizado nas escolas tem
quantia elevada e há muitos anos
não são executadas obras desse
porte, visando a melhoria das es-
truturas escolares e com alta qua-
lidade”, destacou o vereador.

A moção 178/2022, de aplau-
sos ao consórcio Embracon, foi
aprovada na 51ª reunião ordiná-
ria, realizada nesta segunda-feira
(17). A propositura é de autoria do
vereador Thiago Ribeiro e home-
nageia a empresa pelos 15 anos de
atuação na cidade de Piracicaba.

Segundo o texto da moção, a
Embracon, especializada em con-
sórcios de automóveis, motocicle-
tas e imóveis, foi fundada em
1988 em São Paulo por Guido
Savian, presidente administrati-
vo, e Juarez Silva, presidente co-
mercial. A empresa veio para Pi-
racicaba em 2007 para atuar na

comercialização de cartas de cré-
dito e conta, hoje, com mais 120
filiais distribuídas pelo país.

A propositura ressalta tam-
bém que a empresa esteve, por mais
de 11 anos consecutivos, presente
no ranking das 100 Melhores Em-
presas para Trabalhar no País,
desenvolvido pela consultoria “Gre-
at Place To Work”. A Embracon foi,
ainda, destaque em avaliações da
área de gestão de pessoas em publi-
cações do jornal Valor Econômico,
Revista Época e Revista Você S/A.

A homenagem será entregue
ao gerente comercial Tiago Gaiot-
to, em data ainda a ser definida.
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Secretário de Obras receberá
congratulações na Câmara
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Empresa de consórcios receberá
homenagem pelos seus 15 anos
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Projeto 'Viajando na Leitura' é lançado
Iniciativa foi criada com o propósito de incentivar a leitura em ônibus e terminais do transporte público

Para incentivar a leitura nos
ônibus do transporte coletivo ur-
bano e nos terminais, foi lançado
segunda-feira, 17, no colégio Obje-
tivo, o projeto Viajando na Leitu-
ra. A realização é da APL (Acade-
mia Piracicabana de Letras) e
IHGP (Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba), com apoio
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes) e SME (Secretaria
Municipal de Educação), além do
Rotary e Tupi (Transporte Urba-
no Piracicaba). O patrocínio é do
Pecege e do Colégio Objetivo.

No projeto Viajando na Lei-
tura, geladeiras literárias instala-
das em terminais de ônibus - Cen-
tral de Integração, Vila Sônia, Pau-
liceia e Piracicamirim - disponibi-
lizarão aos passageiros livros que

poderão ser retirados gratuita-
mente para leitura nos próprios
ônibus ou mesmo em casa. Além
disso, as geladeiras estarão aber-
tas para receber livros doados pe-
los passageiros. O projeto inclui,
ainda, livros digitais, que serão
disponibilizados aos usuários do
transporte para que façam a lei-
tura em celulares ou computado-
res, por acesso via QRCode.

Com duração de três meses,
o projeto engloba, também, um
concurso literário junto aos usu-
ários do sistema de transporte
urbano. Informações serão di-
vulgadas nos seis terminais de
ônibus da cidade, em mídias di-
gitais, quatro backbus, pontos
de ônibus e em um ônibus total-
mente adesivado, que irá circu-
lar pelas vias de Piracicaba.

"A leitura com certeza é ca-

paz de transformar vidas, por-
que agrega conhecimento para as
pessoas, então, não poderíamos
deixar de participar desta inicia-
tiva. O tempo dos passageiros
dentro dos ônibus, com esse pro-
jeto, pode ser muito mais diver-
tido", falou Ricardo Piton, chefe
da Divisão de Educação e Segu-
rança no Trânsito da Semuttran.

Conforme a secretária de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transporte, Jane Franco, o conhe-
cimento proporcionado pela leitu-
ra é essencial para o amadureci-
mento do cidadão. "A Prefeitura,
por meio da Semuttran, apoia esta
iniciativa que tem como foco tam-
bém dar destaque à literatura fei-
ta por piracicabanos e nada me-
lhor que conhecer a história da
cidade onde se vive", disse.

O secretário municipal de

Educação, Bruno Roza, também
ressaltou a importância da parce-
ria. "Trabalhamos e incentivamos
a leitura dentro de nossas unida-
des da Rede Municipal de Educa-
ção e não poderíamos deixar de
apoiar essa iniciativa tão impor-
tante. Incentivar a leitura é con-
tribuir com o desenvolvimento in-
telectual e com a construção de
senso crítico da população", falou

Para Vitor Pires Vencovsky,
presidente da Academia Piraci-
cabana de Letras, a parceria com
a Prefeitura de Piracicaba e a
empresa Tupi é importante para
democratização do projeto. "O
uso do sistema de transporte de
passageiros permite que os li-
vros cheguem em todos os can-
tos do município", afirmou.

Segundo Edson Rontani Jú-
nior, presidente do Instituto His-

Divulgação

Geladeiras literárias ficarão instaladas em terminais de ônibus

tórico e Geográfico de Piracica-
ba, o Viajando na Leitura irá ho-
menagear o piracicabano Thales
Castanho de Andrade. "Thales é

um dos precursores da literatu-
ra infantil no Brasil e esse proje-
to levará a história de Piracica-
ba para os leitores", explicou.
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Setor de Direito Animal
e Patrulha Rural atendem
ocorrências de crueldade

O Setor de Direito Animal e a
Patrulha Rural, da GCM (Guarda
Civil Municipal), atenderam ocor-
rências de crueldade com animais
na tarde de segunda-feira, 17, e na
manhã de ontem, 18, nos bairros
Gilda e Ibitiruna, respectivamente.
No primeiro caso, o Setor foi acio-
nado pelo Corpo de Bombeiros para
averiguar maus-tratos a animais e
no local encontrou um deles já
morto. No segundo, a Patrulha
Rural foi acionada via SOS Ru-
ral, relatando a existência de dois
cães mortos no bairro Ibitiruna.

No primeiro caso, a equipe da
viatura 75, composta pelos GCs
Amorim e Mateus, se deslocou
para o Jardim Gilda e em uma
habitação precária encontrou os
animais. Um deles estava agoni-
zando e veio a óbito após tentar
pular o muro e ser enforcado pela
própria coleira. O outro estava
vivo, mas sem proteção contra o
sol e sem comida e água. A equipe
acionou o Núcleo de Bem-Estar
Animal, que presenciou os fatos e
recolheu os animais, ficando sob
responsabilidade do coordenador

do Núcleo, o veterinário Matheus
Ferreira dos Santos. O caso foi
apresentado na Unidade de Polí-
cia Judiciária e foi realizada perí-
cia técnica. Como não havia nin-
guém na casa no momento, não
foi possível realizar a detenção do
tutor dos animais, mas o Setor lo-
calizará o tutor e elaborará multa
com base na lei municipal 178/06.

Quanto ao segundo caso, du-
rante patrulhamento, a Patrulha
Rural foi acionada pelo aplicativo
SOS Rural com o relato da morte
de dois cães no bairro Ibitiruna.
Ao chegar ao local da denúncia, a
equipe da viatura 95, composta
pelos GCs Matias, Rafael e Jefer-
son, foi informada pelo dono dos
cães que os ouviu latir na porteira
do sítio por volta das 20h e que ao
abrir a porta da casa os viu vol-
tando cambaleando e logo depois
morreram. Diante dos fatos, foi
acionada a perícia, que foi ao local
e a realizou. Na sequência, a equi-
pe levou os animais para o Núcleo
de Bem-Estar Animal e posterior-
mente apresentou a ocorrência na
Unidade de Polícia Judiciária.

Na noite desta segunda-feira
(17), na 51ª reunião ordinária de
2022, foi aprovado em primeira
discussão o projeto de lei 150/2022,
de autoria da vereadora Silvia
Morales, do Mandato Coletivo “A
Cidade É Sua”, que denomina de
“Gilberto Gregolin” o teatro semi-
arena localizado no Parque da Rua
do Porto “João Herrmann Neto”.

O texto da propositura traz o
currículo do homenageado. Nasci-
do em Brotas, no interior de São
Paulo, em 1959, Gilberto Gregolin
foi ator, autor, produtor e divulga-
dor teatral. Morador de Piracica-
ba, Gregolin participou de diversos
concursos literários de poesias e

contos regionais e estaduais, sem-
pre representando o município.

Gregolin foi autor de textos
para o Programa Rádio Teatro da
Rádio FM Municipal – atual Edu-
cativa FM –, que traziam persona-
gens populares de lendas piracica-
bas, como Inhala Seca, Nhô Lica, O
Turco, A Cobrona da Catedral, en-
tre outros. Além disso, escreveu
peças teatrais, entre as quais a pro-
positura destaca o espetáculo in-
fantil “Um certo Boi Bumbá”, en-
comendado no final dos anos 1980.

Como ator, o homenagea-
do participou de peças como
“Respire Fundo”, de Emílio
Moreti, com o Grupo Pão com

Corte e direção de Carlos ABC, em
1979, e “Os malefícios do tabaco”,
monólogo de Anton Tchekhov,
com o Grupo Metamorfose e tam-
bém direção de Carlos ABC.

Nos anos 1980, Gregolin
participou ainda da Escola de
Samba Ekyperalta, contribu-
indo com o carnaval piracica-
bano. Ele faleceu em 1991.

DECLARAÇÃO DE VOTO
– Na Tribuna “Maria Benedita Pe-
nezzi”, a vereadora Silvia Morales
justificou seu voto, fazendo a leitu-
ra do currículo de Gregolin. A par-
lamentar exibiu também um vídeo
com falas do ator Romualdo Sar-
cedo e do diretor de teatro Carlos

ABC. “Ele era intenso, apaixonado
pelo teatro. Era uma pessoa que não
aceitava fazer mais ou menos, ele
se jogava mesmo”, destacou Sarce-
do, no vídeo, definindo a homena-
gem como “mais do que justa”.

Já Carlos ABC elogiou o tra-
balho de Gregolin, que trouxe
Fernanda Montenegro, Paulo
Autran e outros grandes nomes
do teatro em apresentações na
cidade. “Foi uma pessoa que lu-
tou e trabalhou muito pelas ar-
tes, principalmente as artes cêni-
cas em Piracicaba. Ele começou a
produzir espetáculos quando não
se sabia nem o que era produção
na cidade”, defendeu o diretor.
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PL que denomina teatro semi-arena é aprovado em primeira discussão
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Comerciantes aguardam construção de canaleta
O requerimento 727/22, de

autoria do vereador Pedro Ka-
wai, que solicita informações
ao Executivo sobre construção
de canaleta na Rua Luiz de
Queiroz, na altura do número
195, no Centro, foi aprovado
durante a 51ª reunião ordiná-
ria, realizada nesta segunda-

feira (17). O objetivo da melho-
ria é de proporcionar o escoa-
mento das águas pluviais na
região, evitando alagamentos.

A solicitação já foi objeto
da Indicação 2134/2022, enca-
minhada após após reunião
com comerciantes da região e,
segundo o requerimento, até o

momento a Prefeitura não en-
caminhou resposta ao verea-
dor.  Desta forma, Pedro Ka-
wai, questiona, por meio do re-
querimento, se o a Prefeitura
realizou vistoria no local e, em
caso positivo, quando ocorreu,
qual servidor a realizou e qual é
o parecer sobre a demanda. Em

caso negativo, por qual motivo a
vistoria não foi realizada.

O parlamentar também quer
saber se há previsão para a cons-
trução da canaleta para escoamen-
to das águas pluviais no local e caso
não haja uma data/prazo defini-
do, por quais motivos a Prefeitura
não pode atender a solicitação.



A7
A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 19 de outubro de 2022

MMMMMETRETRETRETRETROPOLITOPOLITOPOLITOPOLITOPOLITANOANOANOANOANO

PMP vai chamar deputados
eleitos para apresentar
demandas regionais
Com a eleição das novas Mesas nas Câmaras, PMP passará por renovação em 2023;
presidente falou da fiscalização da distribuição de recursos pelo fundo regional

O PMP (Parlamento Metro-
politano de Piracicaba) vai con-
vidar, para a última reunião do
ano, em novembro, os três de-
putados estaduais e o deputado
federal eleitos pela região para
apresentar as reivindicações dos
municípios participantes. A
questão foi discutida pelo presi-
dente do Parlamento e da Câ-
mara Municipal de Piracicaba,
vereador Gilmar Rotta, durante
a 7ª reunião ordinária do órgão,
realizada nesta terça-feira (18),
na Câmara Municipal de Araras.

Os deputados estaduais ree-
leitos Alex de Madureira e Pro-
fessora Bebel, o deputado estadu-
al eleito, Hélio Zanatta, e o depu-
tado federal reeleito Miguel Lom-
bardi, de Limeira, serão convida-
dos para o encontro do PMP que
será realizado no dia 22 de no-
vembro, na Câmara Municipal de
Limeira. De acordo com Gilmar
Rotta, os vereadores regionais le-
varão as reivindicações, que se-
rão entregues oficialmente aos
deputados pelo Parlamento.

"Se nós queremos resultados,
temos que exigir e estar presen-
tes", afirmou o presidente, ao con-
clamar os parlamentares para que
participem da última reunião do
ano. "Quem sabe os problemas das
cidades somos nós, vereadores e
por isso temos que apresentar nos-
sas demandas. Os deputados po-
dem fazer emendas e também
apresentar projetos de investimen-
tos". Ao todo, o PMP é composto
por 120 vereadores regionais.

Representatividade - O pre-
sidente do Parlamento reforçou
a importância de uma represen-
tação da região junto ao Gover-
no do Estado e à União. Ele lem-
brou que, somente do orçamen-

to federal para o ano que vem, a
RMP (Região Metropolitana de
Piracicaba) já deixou de receber
a destinação de cerca de R$ 200
milhões por falta de represen-
tatividade. Ele lamentou a fuga
de votos da região, nas eleições
de 2 de outubro, para candida-
tos de fora e salientou a neces-
sidade de iniciar um trabalho de
conscientização para a eleição de
representantes regionais, já
que os 24 municípios que com-
põem a região metropolitana re-
únem mais de 970 mil eleitores.

Gilmar Rotta lembrou ainda
que, com a futura aprovação do
Fundo de Desenvolvimento da
Região Metropolitana de Piraci-
caba pela Alesp (Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Pau-
lo), os recursos estaduais deixa-
rão de ser encaminhados indivi-
dualmente para os municípios e
passarão a ser distribuídos no
caixa único do fundo. Segundo o
presidente, o papel do Parlamen-
to, nesse sentido, é essencial para
o acompanhamento da destina-
ção desses recursos de acordo com
as demandas de cada cidade.

Ele salientou as conquistas já
contabilizadas pela existência do
PMP, como o aporte de R$ 50 mi-
lhões pelo Governo do Estado para
o Hospital Regional de Piracicaba,
a luta pela redução dos valores dos
pedágios e melhorias na infraes-
trutura das rodovias e vicinais que
cortam a região. Gilmar Rotta ain-
da comentou sobre a renovação da
Mesa Diretora do Parlamento, que
acontecerá no próximo ano, com a
eleição das novas presidências das
Câmaras Municipais. "Os novos
presidentes assumirão e teremos
a eleição do Parlamento. Não po-
demos perder este Parlamento.

Davi Negri

Reunião do Parlamento Metropolitano de Piracicaba contou
com a aprovação de cinco proposituras na área ambiental

Nos últimos dois anos, ele cresceu,
ganhou espaço e respeito na Alesp
e no Palácio do Governo do Esta-
do de São Paulo", argumentou.

QUESTÕES AMBIEN-
TAIS - A 7ª reunião ordinária do
PMP foi marcada pela aprovação
de proposituras na área ambien-
tal. Foi votado um requerimento,
de autoria de vereadores de Ra-
fard, que solicita estudos para a
implantação de uma comporta
auxiliar na barragem Leopoldina,
no leito do rio Capivari, para pre-
venir a ocorrência de enchentes.
O documento será encaminha-
do ao Governo do Estado, Daee
(Departamento de Águas e Ener-
gia Elétrica do Estado de São
Paulo) e ao Consórcio Ares/PCJ.

Também foi aprovado um re-
querimento de autoria da verea-
dora Tatiane Lopes, de Limeira,
sobre a possibilidade de implan-
tação de um Cetras (Centro de
Triagem e Reabilitação de Ani-
mais Silvestres) na região. O pre-
sidente da Câmara de Araras,
Rodrigo Soares, lembrou que o

município já possui um serviço
com essa finalidade, que necessi-
ta de mais recursos para ampliar
o atendimento. Ele sugeriu a reali-
zação de um consórcio regional
para que Araras se transforme em
referência nesse tipo de atividade.

A vereadora Tatiane Lopes
ainda apresentou uma moção
de apelo ao Governo do Estado
e à Polícia Civil para que seja
oferecido treinamento aos poli-
ciais para atendimento de ocor-
rências de maus tratos a ani-
mais; e outra moção de apelo
aos órgãos policiais do Estado
para intensificar a fiscalização
da soltura de fogos de artifício.

Também foi aprovada a mo-
ção de apelo de autoria do verea-
dor regional Ricardo Canata, de
Leme, à Cetesb (Companhia Am-
biental do Estado de São Paulo de
São Paulo), para fiscalizar o des-
pejo de esgoto sem tratamento no
rio Mogi Guaçu, no trecho entre
Leme e Araras, para coibir a cons-
tante ocorrência de mortanda-
de de peixes no corpo d´água.

Aproveitando que ainda es-
tamos no mês de outubro, quan-
do a campanha “Outubro Rosa”,
de prevenção ao câncer de mama,
ganha bastante evidência. Quero
aproveitar este espaço para tra-
zer um alerta muito importante
às mulheres: o câncer de ovário é
silencioso e grave. Por isso, é ne-
cessário se manter atenta aos sin-
tomas e fatores que podem deter-
minar o seu aparecimento.

“Muitas condições podem
não apresentar sinais aparentes
ou se manifestam por meio de
sintomas pouco específicos, carac-
terizando as chamadas doenças
silenciosas. Entre essas patologi-
as, o câncer de ovário se destaca
por ser o segundo tipo de câncer
ginecológico mais comum, fican-
do atrás apenas do câncer de colo
de útero”, informa a jornalista
especializada na área, Maria Be-
atriz Melero, em texto publicado
no site www.minhavida.com.br.

Só por essa breve introdu-
ção sobre como pode ser ‘enga-
noso’ os primeiros sintomas do
câncer de ovário, é importante fi-
car sempre atenta. O Ministério da
Saúde apresenta informações que
são fundamentais para entender
sintomas que são precoces.

O QUE AUMENTA
O RISCO?
IDADE - A incidência de

carcinoma epitelial de ovário au-
menta com o avanço da idade.

FATORES REPRODU-
TIVOS E HORMONAIS - O
risco de câncer de ovário é au-
mentado em mulheres com in-
fertilidade e reduzido naquelas
que tomam contraceptivos orais
(pílula anticoncepcional) ou que
tiveram vários filhos. Por outro
lado, mulheres que nunca tive-
ram filhos parecem ter risco au-
mentado para câncer de ovário.

A menarca (primeira mens-
truação) precoce (antes dos 12
anos) e a idade tardia na meno-
pausa (após os 52 anos) podem
estar associadas a risco aumen-
tado de câncer de ovário.

A infertilidade é fator de
risco para o câncer de ovário,
mas a indução da ovulação
para o tratamento da infertili-
dade não parece aumentar o
risco de desenvolver a doença.

O risco de câncer de ovário
com terapia hormonal pós-me-
nopausa aparenta ser pequeno.

HISTÓRIA FAMILIAR -
Histórico familiar de cânceres
de ovário, colorretal e de mama
está associado a risco aumen-
tado de câncer de ovário.

FATORES GENÉTI-
COS - Mutações em genes,
como BRCA1 e BRCA2, estão

ComoComoComoComoComo
diagnosticardiagnosticardiagnosticardiagnosticardiagnosticar
o silenciosoo silenciosoo silenciosoo silenciosoo silencioso

(e grave) câncer(e grave) câncer(e grave) câncer(e grave) câncer(e grave) câncer
de ováriode ováriode ováriode ováriode ovário

relacionadas a risco elevado de
câncer de mama e de ovário.

EXCESSO DE GOR-
DURA CORPORAL - Au-
menta o risco de desenvolvi-
mento de câncer de ovário.

COMO PREVENIR?
As mulheres devem estar

atentas aos fatores de risco,
manter o peso corporal saudá-
vel e consultar regularmente o
seu médico, principalmente a
partir dos 50 anos. O exame pre-
ventivo ginecológico (Papanico-
laou) não detecta o câncer de ová-
rio, já que é específico para detec-
tar o câncer do colo do útero.

Na fase inicial, o câncer de
ovário não causa sintomas espe-
cíficos. À medida que o tumor
cresce, pode causar pressão, dor
ou inchaço no abdômen, pelve,
costas ou pernas; náusea, indi-
gestão, gases, prisão de ventre ou
diarreia e cansaço constante.

A detecção precoce pode ser
feita por meio da investigação
com exames clínicos, laboratori-
ais ou radiológicos, de pessoas
com sinais e sintomas sugesti-
vos da doença (diagnóstico pre-
coce), ou com o uso de exames
periódicos em pessoas sem sinais
ou sintomas (rastreamento),
mas pertencentes a grupos com
maior chance de ter a doença.

Não há evidência científica
de que o rastreamento do cân-
cer de ovário traga mais benefí-
cios do que riscos e, portanto,
até o momento, ele não é reco-
mendado. Já o diagnóstico pre-
coce desse tipo de câncer é pos-
sível em apenas parte dos ca-
sos, pois a maioria só apresenta
sinais e sintomas em fases mais
avançadas da doença. Os sinais
e sintomas mais comuns e que
devem ser investigados são: in-
chaço abdominal; dor abdo-
minal; perda de apetite e de
peso, fadiga; e mudanças no
hábito intestinal e/ou urinário.

Na maior parte das vezes
esses sintomas não são causa-
dos por câncer, mas é impor-
tante que eles sejam investiga-
dos, principalmente se não me-
lhorarem em poucos dias.

Diante de algum sintoma sus-
peito, o médico realizará o exame
clínico ginecológico e poderá pedir
exames laboratoriais e de imagem.

TRATAMENTO
A doença pode ser tratada

com cirurgia ou quimioterapia. A
escolha vai depender, principal-
mente, do tipo histológico do tu-
mor, do estadiamento (extensão
da doença), da idade e das con-
dições clínicas da paciente e se o
tumor é inicial ou recorrente.

No mês de outubro, a Compa-
nhia Teatral do Clube de Campo
de Piracicaba presta um tributo à
memória de Dias Gomes, drama-
turgo, autor e novelista que com-
pletaria 100 anos em 2022. Mas a
montagem “Era Outra Vez... Ro-
que Santeiro!” não será apresen-
tada nos palcos. A releitura da
obra chega ao público no forma-
to de fotonovela, em uma exposi-
ção fotográfica que fica em car-
taz no CCP entre hoje, dia 19, até
o próximo dia 20 de novembro.

O projeto é produzido a qua-
tro mãos, e foca em 10 atores que
encarnam os principais persona-
gens da novela “Roque Santeiro”,
grande sucesso nos anos 80 e que
estreou na TV com atraso por con-
ta da censura imposta pelo regime
militar, vigente no Brasil de então.
A obra, nascida da peça teatral “O
Berço do Herói”, ganha agora uma
releitura em linguagem de cordel,
com texto e direção do jornalista
Mauricio Ribeiro e fotografias as-
sinadas por Maycon Sacchi.

Roque Santeiro, papel princi-
pal interpretado por José Wilker

“E“E“E“E“ERARARARARA O O O O OUTRAUTRAUTRAUTRAUTRA V V V V VEZEZEZEZEZ…”…”…”…”…”

Teatro do CCP celebra cem anos de Dias Gomes com exposição
Divulgação

Rafaela Rodrigues como Viúva Porcina

na TV, é vivido pelo artista Enzo
Dematte, que atua na Companhia
Teatral do CCP desde 2019. O nú-
cleo principal da trama, compos-
to por Sinhozinho Malta, Viúva
Porcina, e Mocinha Abelha, é in-
terpretado respectivamente por
Evandro, Rafaela e Olga Rodri-
gues; pai e filhas na vida real, e
que fazem as aulas de teatro jun-
tos. Fechando o elenco, Fred
Guarnieri interpreta o Padre Hi-
pólito, Zahara Brasil encarna Zé
das Medalhas, Manuela Mar-
ques vive o Prefeito Florindo Abe-
lha, Isabela Berto faz Dona Pom-
binha Abelha, Catarina Codinho-
to interpreta o Cego Jeremias e fe-
chando o elenco Theo BK acumu-
la os papéis de Toninho Jiló e do
Professor Astromar (que vira Lo-
bisomem em noites de lua cheia).

A exposição de fotos será aber-
ta na quarta, 19 de outubro, data
na qual Dias Gomes faria seu cen-
tésimo aniversário, e terá show da
cantora Patrícia Ribeiro interpre-
tando músicas da trilha sonora da
novela. O projeto tem o patrocínio
de Confraria Animal, Fluis Apare-

lhos Auditivos, Forno Di Oliveira,
Munique Brandão Psicologia, OKR
Engenharia e Primor Assessoria de
Imprensa; além do apoio cultural
de Anna Maria Trajes Masculinos.

A realização é do CCP por meio do
Departamento Cultural, dirigido
por Hélio Braga Júnior; e fica em
cartaz até 20 de novembro. Mais
informações: (19) 3403.6700.

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CECÍLIAECÍLIAECÍLIAECÍLIAECÍLIA

Audiência acolherá denúncias sobre poluição sonora
Reclamações de moradores

dos bairros Santa Cecília e Jar-
dim Brasília sobre possíveis cri-
mes ambientais, poluição sonora
e perturbação do sossego motiva-
ram a aprovação do requerimen-
to 730/2022, da vereadora Rai de
Almeida, que solicita uma audi-
ência pública, no dia 8 de novem-
bro, a partir das 19h, na Câmara,
para tratar destas denúncias.

A votação aconteceu duran-
te a 51ª reunião ordinária do Le-
gislativo piracicabano, realizada

na noite desta segunda-feira, 17.
“O objetivo (desta requerimento) é
para que nós façamos uma discus-
são nesta Casa sobre problemas que
tem acontecido com um estabele-
cimento comercial nesta região”,
disse a vereadora, autora da pro-
positura. “Já nos reunimos com
músicos, moradores e os proble-
mas são grandes”, acrescentou.

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa, “Fala Pira”, destacou que os
moradores daquela região estão lá
“há anos” e que “perderam o sos-

sego”. Ele pontuou, ainda, que não
é contra o estabelecimento comer-
cial, “aliás, nem os moradores são
contra”, destaca, “mas eu não gos-
taria que uma quadra do lado da
minha casa com um som em que
parece uma bateria dentro da sua
casa”, definiu o parlamentar.

“Ninguém está contrário a es-
tabelecimento comercial”, reforçou
o vereador Pedro Kawai. “Mas é
bom fazer uma análise sobre o que
pode ou não pode ser feito”, disse.
Ele sugeriu, ainda, que não apenas

os casos especificados no requeri-
mento, mas que a audiência tam-
bém pudesse debater situações de
outras regiões do Município.

O vereador Paulo Campos
lembrou que “esta Casa tem pa-
pel importante votando favo-
rável para que as pessoas pos-
sam viver com dignidade” e de-
fendeu que as decisões sejam
tomadas com base no princípio
da legalidade, “para que se pos-
sa oferecer a paz necessária a
esses moradores”, concluiu.
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LUZES BRILHANTESLUZES BRILHANTESLUZES BRILHANTESLUZES BRILHANTESLUZES BRILHANTES
Já estamos na segunda quin-

zena de outubro. Mais alguns dias,
e teremos nas lojas os artigos
natalinos que sempre encantam.
Esperamos que a Prefeitura Mu-
nicipal, através das suas secreta-
rias, caso do Turismo, tenha idei-
as ou planos para enfeitar a área
central da cidade. No ano passa-
do a praça principal foi ignorada.

SEM SOLUÇÃOSEM SOLUÇÃOSEM SOLUÇÃOSEM SOLUÇÃOSEM SOLUÇÃO
E, o Hospital Ilumina? Qual o

se futuro? Caso o descaso da so-
ciedade persista, o local, o seu
prédio pode virar elefante branco.
É preciso encontrar um meio de
torna-lo produtivo. Precisa funcio-
nar. Como? Cabe aos nossos re-
presentantes encontrar a solução.

AVALIAÇÃO ADVERSÁRIAAVALIAÇÃO ADVERSÁRIAAVALIAÇÃO ADVERSÁRIAAVALIAÇÃO ADVERSÁRIAAVALIAÇÃO ADVERSÁRIA
Acompanhamos o trabalho

final da equipe de esportes da
Rádio 950 AM, de Marília, sába-
do último (16), quando da vitória
do XV diante do MAC. Depois de
várias opiniões, concluíram: "O
XV é o campeão e o título está em
boas mãos. Mas, a verdade, é que
o Marília tem um time melhor, só
que no futebol nem sempre o me-
lhor vence". Cá entre nós: fica di-
fícil sustentar esse ponto de vista
depois de duas brilhantes e incon-
testáveis vitórias. Em casa e fora.

AAAAATENÇÃO, BRADESCO!TENÇÃO, BRADESCO!TENÇÃO, BRADESCO!TENÇÃO, BRADESCO!TENÇÃO, BRADESCO!
Uma instituição financeira

de respeito. Ninguém tem dúvida.
Tínhamos três agências com bom
atendimento na área central de
Piracicaba: na praça José Bonifá-
cio, rua Boa Morte e rua Pruden-
te de Moraes. Fechou a da rua
Boa Morte. A Prudente, passou a
atender Pessoa Jurídica (com
apenas dois caixas eletrônicos) e
sobrou a agência maior. Aconte-
ce que, a cada dia, mais caixas
eletrônicos são fechados. Ficou
o mínimo do mínimo. Filas, demo-
ra e você nunca sabe qual caixa
está disponível, por exemplo, para
saque. Dias atrás, o saque era li-
mitado a 40 (quarenta) reais.
Num final de semana, NENHUM
estava disponível para saque. To-
tal falta de consideração para
com seus correntistas/clientes.

LOGO ALILOGO ALILOGO ALILOGO ALILOGO ALI
Para Barjas Negri, a próxima

eleição municipal está logo ali.
Diz ele, que o tempo passa rápido
e gosta do estilo degrau por de-
grau. Já localiza seus possíveis
parceiros que a partir de janeiro
cuidarão das prioridades. Deta-
lhe: um costume do ex-prefeito, é
ter pesquisas em mãos. Ele quer
saber como tudo está acontecen-
do e a opinião da sociedade.

HONRARIA JUSTHONRARIA JUSTHONRARIA JUSTHONRARIA JUSTHONRARIA JUSTAAAAA
Antonio Carlos Barbosa, com-

petente e consagrado técnico do
basquete feminino do Brasil, se
emocionou com a notícia de que
deverá fazer parte do Hall da
Fama da Federação Internacional
de Basquete (Massachusetts/

O futebol do XV de Piracicaba volta a fazer parte do calendário da
CBF. Como a última chance o nosso alvinegro não aproveitou, espe-
ramos que agora tudo seja diferente. Como a disputa só começará
em abril, existe um tempo razoável para as providências, ou seja,
planejamento e preparação.  O XV é um grande embaixador da Noi-
va da Coluna, portanto, nada mais justo que todos os segmentos da
sociedade se unam. Desnecessário dizer ou explicar o valor do
esporte, em particular do futebol, na vida do brasileiro. Cabe ao
clube quinzista liderar essa missão, se estruturando e chamando
as instituições para uma união de propósitos. Inclusive com a par-
ticipação da Prefeitura Municipal. Aliás, o atual governo se mos-
tra ausente da vida do Esporte Clube XV de Novembro de Piracicaba,
um patrimônio lendário que durante todos os seus 109 anos sempre
recebeu apoio incondicional das administrações municipais.

ÚLÚLÚLÚLÚLTIMATIMATIMATIMATIMA

Outra vez o gaúcho de
Camaquã, município tu-
rístico localizado na ser-
ra do sudeste, a 130 km
de Porto Alegre, 160 km
de Pelotas, Cleber Nelson
de Andrade Raphaelli, é
campeão com o XV de Pi-
racicaba. Cleber Gaú-
cho: jogador e técnico do
alvinegro, nascido em 13
de maio de 1974 (48
anos), parece quer nas-
ceu para brilhar em Piracicaba. Cleber assumiu um XV até desacredi-
tado e, com competência, o fez campeão. Bicampeão. Tem todo o
apoio (até direitos) para dar sequência ao seu trabalho em 2023, um
ano importante para o alvinegro que em novembro completa 109 anos.
Quem sabe nos 110 anos Cleber Gaúcho consegue mais uma proeza:
recolocar o XV na elite do futebol de São Paulo. Quem duvida?

Discutir o VAR no futebol brasileiro virou moda. Poucos ou pou-
quíssimos elogios e, muita polêmica. Pode até ser cansativo,
contudo, cabe um outro questionamento: até quando teremos
tantas confusões, duvidas ou as mais variadas interpretações
motivadas por absoluta falta de critérios? Agora, dizem com to-
das as letras, que as arbitragens (VAR/Campo) estão escolhen-
do o pênalti que apitam ou não. Fácil concluir que resultados
estão sendo fabricados e, vai chegar um belo dia, que alguém vai
apontar para um campeonato sob suspeição. O resultado final
será interpelado, contestado, até impugnado.  A verdade é, que
a regra antiga do pênalti era muito mais justa e coerente.

FOCOFOCOFOCOFOCOFOCO

EUA). Na sua brilhante carreira,
grandes conquistas pela Seleção
Brasileira de Paula Hortência e
Janeth. Trabalhou em Piracicaba
comandando o basquete da Uni-
mep e atualmente trabalha em
Itu. Barbosa, de Bauru, aos 76
anos, deverá entrar na gloriosa e
famosa lista internacional que
tem os brasileiros Oscar Schmi-
dt, Amaury Passos, Ubiratan, Pau-
la, Hortência e Janeth. Barbosa:
além de um grande técnico, é uma
pessoa integra e querido amigo.
Aplausos para ele e para a FIBA.

PODERIA SER DIFERENTEPODERIA SER DIFERENTEPODERIA SER DIFERENTEPODERIA SER DIFERENTEPODERIA SER DIFERENTE
A ação por parte de agentes

da SEMUTTRAN multando os fiéis
que participavam da missa na
Igreja Nossa Senhora da Apareci-
da (Piracicamirim), no feriado de
12 de outubro, poderia ter um
outro desfecho. É evidente que,
se está errado, é preciso providên-
cias, no entanto, perdeu-se a opor-
tunidade para um gesto mais ele-
gante, até educativo: os agentes
poderiam ter prevenido (alertado)
os proprietários de carros. A pró-
pria igreja cuidaria do recado. É
comum no centro da cidade, em
feriados ou durante a noite, mes-
mo em dias comuns, carros esta-
cionados de forma irregular.

DDDDDAAAAATTTTTAS DEFINIDAS DEFINIDAS DEFINIDAS DEFINIDAS DEFINIDASASASASAS
O XV de Piracicaba realiza

eleições em novembro. Dia 5 (sá-
bado) serão eleitos novos conse-
lheiros, e dia 14 de novembro (se-
gunda-feira), a nova diretoria. Exis-
te a expectativa de que a dupla
Rodolfo Geraldi/Arnaldo Bortolet-
to possa disputar a reeleição. O
clima mudou no alvinegro depois
da conquista da Copa Paulista.

AGUARDANDOAGUARDANDOAGUARDANDOAGUARDANDOAGUARDANDO
PPPPPARQUÍMETRARQUÍMETRARQUÍMETRARQUÍMETRARQUÍMETROOOOO
Não se trata de chatice ou

amolação (insistência), mas a vol-
ta do parquímetro na área comer-
cial em Piracicaba, é por demais
importante, na medida que o final
de ano vai chegando e com ele a
certeza de um grande movimento
por parte do público consumidor.

FOMENTO ECONÔMICOFOMENTO ECONÔMICOFOMENTO ECONÔMICOFOMENTO ECONÔMICOFOMENTO ECONÔMICO
Cada um tem seu ponto de vis-

ta. Depende de como vê ou enten-
de o desenvolvimento. Prefeito
Luciano Almeida defende a con-
cessão à iniciativa privada de vári-
os equipamentos públicos. Alguns
históricos, outros mais importan-
tes ou emblemáticos. Para uns,
privatização é liberdade econômi-
ca, para outros, diminuição de des-
pesa. Simples assim. Tema para ser
debatido, por demais complicado
em razão da sua complexidade.
É o caso do estádio municipal
"Barão da Serra Negra", a
"casa" do XV, um patrimônio in-
discutível, valor inestimável, or-
gulho ou amor de muitos. Have-
ria consequências? Quais? Dá
para discutir (debater) bastante.
Mesmo assim, iniciativa do prefei-
to Luciano Almeida não deve ser
desconsiderada. Pelo contrário.
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Ser Tecnológico, novo livro de Vitor Vencovsky
Publicação reúne artigos publicados na imprensa piracicabana e foi lançada em evento no último sábado, dia 15, na Fumep

EEEEENCONTRNCONTRNCONTRNCONTRNCONTROOOOO C C C C CULULULULULTURALTURALTURALTURALTURAL C C C C COLÉGIOOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIO É É É É ÉPICOPICOPICOPICOPICO

EEEEE     INAINAINAINAINAUGURAÇÃOUGURAÇÃOUGURAÇÃOUGURAÇÃOUGURAÇÃO     DODODODODO É É É É ÉPICOPICOPICOPICOPICO J J J J JÚNIORÚNIORÚNIORÚNIORÚNIOR
Texto de Priscila Fatobene Oliveira

Um dia memorável, que ficará na lembrança de todos! Além das apresentações dos trabalhos, o evento contou
com a participação do grupo musical Canta Curumim com o show "Brincadeiras Musicais", escultura de bexigas,
exposição sobre Piracicaba, parceria com a prof.ª municipal Luciana Silva Matos de Souza, exposição Esalq da
História da Batata e apresentações das aulas projeto (violão com o professor Felipe, ballet com a professora

Lara, dança de rua com o profº Guilherme e kung fu com o profº Ivando e circo om a prof.ª Rafaela).

No sábado, 17/09, o Colégio Épico abriu suas portas para a comunidade
escolar. As famílias puderam prestigiar a apresentação das atividades desen-
volvidas ao longo do ano pelas crianças e estudantes. Estes, com muita propri-
edade, compartilharam seus saberes, ficando à frente das apresentações.

Neste dia também, foi oficialmente inaugurado o novo prédio: Épico Jú-
nior que abriga da Educação Infantil ao 3º ano do Fundamental Anos Inici-
ais. "Gestado e construído nos 2 primeiros anos de Pandemia, o Colégio
sai do papel para se tornar realidade, atendendo a muitas crianças da re-
gião, um sonho realizado", diz a diretora pedagógica Adriana Alves.

No último sábado, 15, o li-
vro Ser Tecnológico - Transfor-
mações em busca de um mun-
do artificial, de autoria do pre-
sidente da Academia Piracica-
bana de Letras, Vitor Pires Ven-
covsky, foi lançado na bibliote-

ca da Fumep. O evento contou
com a presença de amigos, pro-
fessores, escritores e empresários
do setor de Tecnologia da Infor-
mação e fez parte das atividades
de abertura da Semana Munici-
pal de Ciência e Tecnologia.

O livro é uma coletânea de
artigos publicados em A Tribu-
na Piracicabana e Jornal de Pi-
racicaba e escritos num momen-
to em que o autor era presidente
da Atepi - Associação das Empre-
sas de Tecnologia de Piracicaba e

Região e presidente do Conse-
lho Municipal de Ciência, Tecno-
logia e Inovação de Piracicaba.

A publicação trata de his-
tória, política, guerra, energia
e reúne uma série de dicas sobre
tecnologia e inovação que podem

ser usadas como referência
para futuros empreendedores.

A apresentação foi reali-
zada pelos amigos João Her-
nani Gatti Braga e Marcelo de
Campos e as ilustrações pelo
cartunista Erasmo Spadotto.

C O M O  A D Q U I R I R  -
Interessados em adquirir po-
dem entrar em contato com
o Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba pelo te-
lefone (19) 3434-8811 ou e-
mail ihgp@ihgp.org.br.

Fotos: Divulgação

Erasmo Spadotto, João Ernani Gatti Braga, Vitor Vencovsky
e Marcelo de Campos

Pedro Chamochumbi, Paulo Machado, Vitor Vencovsky
e Waldemar Romano Ricardo Piton, Vitor Vencovsky, Evandro Sotto e Melissa Lima

Pedro Luiz Schmidt, Vitor Vencovsky
e Guilherme Belissimo

Newman Simões e Vitor Vencovsky

Leonardo e Vitor Vencovsky Fábio Teruo Yuassa e Vitor Vencovsky Renato Albuquerque Ferreira e Vitor Vencovsky

Vitor Vencovsky, Carmen Pilotto,
Ivana e Cássio de Negri Vitor Vencovsky e Edson Rontani Jr. Vitor Vencovsky e Helder Felicio
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Aumento de até R$ 50 mi
para Sedema é aprovado
Serviços de limpeza pública receberão crédito adicional. Câmara também
aprovou acréscimo de 25% ao valor das bolsas a médicos residentes

Com 99% do orçamento que
lhes foi previsto para 2022 con-
sumidos nos oito primeiros me-
ses do ano, os serviços de limpeza
pública da Sedema (Secretaria
Municipal de Defesa do Meio
Ambiente) receberão um crédito
adicional de até R$ 50 milhões, o
que representa um acréscimo de
54% aos R$ 91.197.480 previstos
para a área originalmente.

A aprovação do projeto de lei
194/2022 deu-se em dois turnos,
primeiro na 51ª reunião ordiná-
ria, realizada a partir das 19h30
desta segunda-feira (17), e depois
na 20ª sessão extraordinária,
logo na sequência. Em ambas as
votações, a proposta recebeu 16
votos favoráveis e seis contrári-
os, após ser objeto de discussão
por vereadores na tribuna.

Com parecer conjunto favo-
rável, mas com ressalvas e reco-
mendações, das comissões per-
manentes de Finanças e Orça-
mento e de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, o
projeto de lei de autoria do Exe-
cutivo teve seu teor debatido pe-

los parlamentares, entre eles An-
dré Bandeira e Silvia Morales,
presidentes dos dois colegiados,
respectivamente. Ambos os vere-
adores apresentaram os questio-
namentos que fizeram quando a
proposta foi tema de reunião com
representantes do Executivo.

Pedro Kawai apontou haver
"um problema sério de gestão do
orçamento". Rai de Almeida cri-
ticou que só a região central re-
ceba os serviços de varrição. Cas-
sio Fala Pira disse que Piracica-
ba é a cidade que "mais paga
caro" pelo lixo. Paulo Campos
mostrou preocupação com o pa-
gamento dos salários dos funcio-
nários que fazem a varrição das
ruas. E Fabrício Polezi reconheceu
o aumento dos serviços de limpe-
za e elogiou o trabalho da Sedema.

O prefeito Luciano Almeida,
na justificativa da proposta, re-
lacionou a necessidade do cré-
dito adicional ao reajuste apro-
vado pela Ares-PCJ para o con-
trato da Prefeitura com a Pira-
cicaba Ambiental e ao aumento
dos serviços de varrição. Segun-

do o chefe do Executivo, os va-
lores suplementares virão do
"excesso de arrecadação" que
vem sendo registrado este ano.

"Quanto à fonte de abertura
do crédito de até R$ 50 milhões,
será o excesso de arrecadação vin-
culado à fonte de recursos do te-
souro municipal. De acordo com a
receita realizada até o 2º quadri-
mestre de 2022, houve um exces-
so de arrecadação de 19,19%, ou
seja, R$ 158 milhões a mais do que
o previsto para o período", diz.

Também aprovado em duas
discussões, na 51ª reunião or-
dinária e na 20ª extraordinária,
o projeto de lei 188/2022 au-
menta em 25% o valor da bolsa
de estudos complementar paga
a médicos residentes em Piraci-
caba, a qual estava sem reajuste
desde que foi criada. A medida
eleva para R$ 3.500 o benefício,
que se destina "a subsidiar des-
pesas pessoais, de moradia e ali-
mentação durante o período de
aperfeiçoamento profissional
propiciado pela residência".

O Programa Municipal de

Residência Médica foi instituí-
do pela lei 8.194/2015 e a bolsa
de estudos complementar, pela
lei 8.838/2018. "Cabe destacar
que, desde sua implantação em
2018, esses valores nunca sofre-
ram ajustes inflacionários, es-
tando estagnados há quatro
anos e não refletindo mais a ca-
pacidade de custeio das despesas,
o que deixa menos interessante a
realização da residência médica
em Piracicaba e, com isso, dimi-
nui ainda mais a quantidade de
médicos desempenhando suas
funções em favor de nossa cida-
de", explica Luciano Almeida na
justificativa da proposta.

Durante a 51ª reunião ordi-
nária, outras 22 proposituras fo-
ram aprovadas, sendo cinco mo-
ções e dez requerimentos (dos
quais quatro em regime de urgên-
cia) em discussão única e sete pro-
jetos de lei em primeira discussão.
A votação do parecer contrário da
Comissão de Legislação, Justiça e
Redação ao projeto de lei 235/2021
foi adiada por 10 sessões, e a do
projeto de lei 190/2022, por três.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Procon, iniciou on-
tem, 18, a Operação Halloween e
Finados, que segue até o dia 27/
10, considerando que neste perí-
odo há aumento de vendas de
produtos alusivos às datas, exi-
gindo, portanto, atenção especial
do consumidor, para que ele possa
realizar as compras com seguran-
ça. O Halloween acontece no dia 31/
10 e Finados é no dia 02/11.

Durante a operação, os repre-
sentantes do Procon fiscalizam e
orientam os diversos estabeleci-
mentos comerciais que trabalham
com produtos como vasos, flores,
arranjos, velas, placas para jazigos,
fantasias, brinquedos, doces, entre
outros. A ação também inclui ins-
truções sobre a forma correta de

CCCCCONSUMIDORONSUMIDORONSUMIDORONSUMIDORONSUMIDOR

Procon inicia Operação
Halloween e Finados

Divulgação

Ação vai até dia 27 com visitas em estabelecimentos comerciais

afixação dos preços e as formas de
pagamento (cheque, cartão, juros),
a existência e disposição de um
exemplar do CDC (Código de Defe-
sa do Consumidor) para consulta
do consumidor; as informações
obrigatórias que devem constar nas
embalagens dos produtos (origem,
composição, validade, a existência
ou não de glúten), entre outras.

Segundo o Procurador-Geral
do Município e Diretor Interino do
Procon Piracicaba, Guilherme Mô-
naco de Mello, a operação abran-
ge diversos bairros da cidade.

O Procon de Piracicaba
atende pelo telefone 151 e está
localizado no térreo II da Pre-
feitura Municipal de Piracicaba,
na rua Antonio Correa Barbo-
sa, 2233, Chácara Nazareth.

As provas práticas para o
cargo de motorista municipal da
Prefeitura de Piracicaba acon-
teceram no último fim de sema-
na, sábado e domingo, 15 e 16,
na rodovia Samuel de Castro
Neves, Km 153, próximo ao bair-
ro Santo Antônio. Participaram
das provas 60 candidatos.

Segundo o assessor da Se-
mutri (Secretaria de Transpor-
tes Internos) Nelson Ricardo
Calegari, quatro caminhões mu-
nicipais ficaram à disposição dos

candidatos que, durante o perí-
odo de testes, realizaram trajetos
em ruas, além de manobras de
estacionamento e marcha à ré.

Os participantes foram
avaliados por fiscais examina-
dores da Vunesp (Vestibular da
Universidade Estadual Paulis-
ta). Os escolhidos serão aqueles
que tiveram melhor pontuação
geral entre as provas práticas e
objetivas. Toda as informações
referentes ao concurso estão
no site www.vunesp.com.br.

PPPPPREFEITURAREFEITURAREFEITURAREFEITURAREFEITURA

Provas práticas para motorista
são realizadas por 60 candidatos

Isabela Borghese

Os motoristas fizeram os exames no último final de semana

PPPPPOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICA

Estudantes da Esalq promoveram
manifestação pró-Lula e Haddad

Estudantes da Esalq, a prin-
cipal faculdade de agronomia do
país, realizaram ontem, 18, com
a participação de apoiadores do
mandato popular da deputada
estadual Professora Bebel (PT),
professores e de pais de alunos,
manifestação em prol das candi-
daturas de Lula presidente do
Brasil e de Fernando Haddad,
governador do Estado de São

Paulo. A manifestação, que teve
concentração nas imediações do
Centro de Convivência, e percor-
reu ruas da Esalq e do seu entor-
no, inclusive o ginásio de espor-
tes. Carregando faixas e cartazes,
os participantes protestaram,
com músicas e palavras de or-
dem, contra o governo de Jair
Bolsonaro, pelos ataques à
educação e às universidades.

Divulgação

Manifesto foi marcado por caminhada pelas ruas e pelo entorno da Esalq

PPPPPARQUEARQUEARQUEARQUEARQUE     DASDASDASDASDAS Á Á Á Á ÁGUASGUASGUASGUASGUAS

Requerimento pede informações sobre construção de canaleta
Após não obter respostas

sobre a indicação 1579/2022,
o requerimento 728/2022, do
vereador Pedro Kawai,  foi
aprovado na reunião ordiná-
ria desta segunda-feira (17).

O requerimento solicita in-
formações sobre a construção de
canaleta para escoamento de

águas pluviais na rua Virgínia
Pratta Gregolin, cruzamento
com a rua Milena de Barros Oli-
veira, no bairro Parque das
Águas. De acordo com o autor
da propositura, na indicação
encaminhada em maio deste ano
foi solicitada a construção da ca-
naleta porque o local possui uma

QQQQQUADRANGULARUADRANGULARUADRANGULARUADRANGULARUADRANGULAR

Vereador entregará moção
à IEQ Santa Efigênia

A moção 177/2022, de aplau-
sos à IEQ Santa Efigênia de Piraci-
caba pelos 30 anos de fundação,
foi aprovada em plenário na noite
desta segunda-feira (17), durante
a 51ª reunião ordinária de 2022.

O texto da moção destaca
que a IEQ é uma instituição re-
ligiosa ativa na cidade desde 9
de outubro de 1992, fundada
pelo reverendo Moisés Boscolo.
Atualmente é dirigida pelo re-
verendo Sérgio da Cruz Carlins,
conhecido como pastor Sergi-

nho, juntamente com sua esposa,
pastora Ana Paula Mariano Car-
lins, membros da igreja desde
1993, tendo assumido como pas-
tores titulares no ano de 2005.

“A IEQ Santa Efigênia tem
como objetivo levar o Evangelho
de Jesus Cristo a todas as pesso-
as da cidade e ainda realiza tra-
balhos sociais com as pessoas
que são alcançadas por meio da
Igreja”, destaca o vereador.

A data da entrega da Mo-
ção ainda será definida.

O Sincop - Sindicato dos Con-
tabilistas de Piracicaba e re-
gião participou no fim de se-
mana do Joconesp - Jogos
Abertos dos Contabilistas do
estado de São Paulo. A com-
petição reúne centenas de
participantes nas instalações
do Sesc Bertioga, após dois
anos parado. Por decisão da
Fecontesp – Federação dos
Contabilistas do Estado de
São Paulo, nesta edição não
houve uma cidade declarada
campeã, apenas foram pre-
miados os três primeiros co-
locados de cada modalidade.

Piracicaba contou com qua-
se 80 integrantes, entre atle-
tas e equipe de apoio. O time
piracicabano é detentor de
seis títulos dos Jogos em
edições anteriores e con-
quistou nesta 9ª edição os
primeiros lugares nas moda-
lidades de futebol, tênis de
mesa, vôlei masculino e vô-
lei feminino. O Sincop ainda
conquistou o segundo lugar
em xadrez, biribol, corrida
masculina e terceiros lugares
em tranca e corrida feminina,
além do destaque individual
pelo goleiro menos vazado.

CONTABILISTAS

Divulgação

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

grande inclinação e as águas
pluviais percorrem ao longo da
rua Virginia Pratta Gregolim.

Kawai justifica que com a cons-
trução de uma canaleta, será possí-
vel direcionar as águas para o meio-
fio, retirando o fluxo do meio da
rotatória que existe no final da rua.

No requerimento, o verea-

dor questiona se o a prefeitura
realizou vistoria no local após o
apontamento da situação apre-
sentada na indicação 1579/2022
e pede um laudo técnico, qual a
previsão para executar a cons-
trução de canaleta e, caso não haja
previsão, qual o motivo de Execu-
tivo não atender a demanda.
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EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2, const.
95m2. Ótimo acabamento. 2 dorm.
sendo 1 suíte, sala, cozinha ampla.
Abrigo. Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHADO) –
Ter. 250m2, const. 150m2. Ótimo
acabamento. 3 dorm. 1 suíte, ab 2
carros, sala 2 ambientes, lav., copa-
coz., área de serviço, área gour-
met c/ piscina, churr. e vestiário.
Valor R$600.000,00. Tratar fone
(19) 99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São Cris-
tóvão em Rio das Pedras por chá-
cara. Sala ampla, sala de jantar,
cozinha , 3 dormitórios sendo 1 com
suite, banheiro social, lavanderia ,
1 dispensa, quintal pequeno, gara-
gem com   para 3 carros (cobertura
para dois carros). Contato:
998862302 com Luiz (whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto propri-
etário, a cinco minutos do Centro.
Ideal para depósito, com 450 metros
quadrados, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM SAN-
TOS SP em condomínio fechado
com 3 quartos, sala 2 ambiente,
cozinha, área de serviço e 1 ba-
nheiro, ar condicionado na sala e
ventiladores de teto na sala e nos
3 quartos. Estacionamento coleti-
vo. Praca a arbor izada, play
ground, área de lazer e quadra de
esportiva. Recem reformado. A
duas quadras de distância da
praia. De frente ao shopping Prai-
amar e hipermercado Carrefour.
Próximo tem farmácia, padaria,
banco, ponto de táxi e ônibus.
Contatos: (19) 99897-1417 Aline
ou (13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score bai-
xo, aumento. Sem entrada, mesmo
com o nome restrito no SPC. Compro
dívidas ou carro e imóvel já financia-
do ou quitado, pago a vista. Nome
limpo no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa ser
maior de idade: moças, rapazes e
aposentado. Ganho R$ 1.500,00 a
2.200,00. Tratar (11) 95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno pa-
ralelo de 1 metro, não precisa ser
tempo integral, Bom salário contato
Zap (19) 996755952.
------------------------------------------

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-

ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-

nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de

altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –

SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

ParaParaParaParaPara
acompanhanteacompanhanteacompanhanteacompanhanteacompanhante

hospitalarhospitalarhospitalarhospitalarhospitalar
ligue: (19)ligue: (19)ligue: (19)ligue: (19)ligue: (19)

9 99 99 99 99 977777111118 18 18 18 18 10000072.72.72.72.72.

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SRA. MARIA LUIZA HONORIO
VIEGAS faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 84 anos,
filha dos finados Sr. Benedito
Candido e da Sra. Tereza Augus-
ta, era casada com o Sr. Pedro
Viegas; deixa os filhos: Antonio
Carlos Viegas e Moacir Viegas,
ambos falecidos. Deixa neto,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 13h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINA MIRELLA DA SILVA
MULER faleceu anteontem, nes-
ta cidade, filha do Sr. Jaciel Mu-
ler e da Sra. Milena Caroline da
Silva Muler. Deixa demais fa-
miliares. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo sa-
ído o féretro às 10h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLEUSA MARIA TAVARES
PAIVA DUARTE faleceu ontem,
nesta cidade, contava 61 anos,
filha do Sr. Oswaldo Tavares
Paiva, já falecido e da Sra. An-
tonia Azevedo Tavares Paiva,
era casada com o Sr. Apareci-
do dos Santos Campos; deixa
os filhos: Michele Cristina Du-
arte; Marcel Felipe Duarte, ca-
sado com a Sra. Rosana de
Oliveira e Natalia Duarte. Dei-
xa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NELI RODRIGUES DOS
SANTOS faleceu ontem, nesta
cidade, contava 68 anos, filha
dos finados Sr. Vicente Rodri-
gues Pego e da Sra. Rosa Mo-
reira Mendes, era casada com
o Sr. Sebastião Rodrigues dos
Santos; deixa os filhos: Dani-
el Rodrigues dos Santos; Davi
Rodrigues dos Santos e Elias
Francisco da Silva. Deixa de-

mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
14h00 do Velório da Sauda-
de, sala 08, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANGELA AMABILE GAN-
DELIN GONÇALVES faleceu
ontem, nesta cidade, contava
78 anos, filha dos finados Sr.
Cornelio Celeste Gandelin e
da Sra. Maria Angela Fillet, era
viúva do Sr. Jose Gonçalves;
deixa os filhos: Jose Fernan-
do Gonçalves, casado com a
Sra. Dileia Clemente Gonçal-
ves; Edson Mauricio Gonçal-
ves e Claudia Angela Gonçal-
ves Tonini, casada com o Sr.
Jeferson Andre Tonini. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “03”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIANA BENTO PEREI-
RA DA SILVA faleceu ontem,
nesta cidade, contava 73 anos,
filha da Sra. Eva Martins Cal-
deira da Silva, já falecida, era
casada com o Sr. Manoel Pe-
reira da Silva; deixa os filhos:
Jose Francisco Bento de Sou-
za, casado com a Sra. Celia;
Maria da Conceição Bento Pe-
reira da Silva; João Bento Pe-
reira da Silva; Juarez Bento
Pereira da Silva, casado com
a Sra. Denise Lopez Vaz; Ade-
milson Bento Pereira da Silva,
casado com a Sra. Maria Ivo-
nete e Alessandra Aparecida
Bento Pereira da Silva, casa-
da com o Sr. Jose. Deixa ne-
tos, bisnetos, irmãos, cunha-
dos, sobrinhos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 09h30 da
Igreja Evangélica Primit iva
Universo Para Cristo, sito à
Rua Gervazio Rovina, 760 -
Glebas São Joaquim no Jar-
dim Paraiso para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. EROTILDES VASCONCE-
LOS DOS SANTOS faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 74 anos de idade e era ca-
sada com o Sr. Elias Rodri-
gues dos Santos.  Era filha do
Sr. Francisco Elias Vasconce-
los e da Sra. Aurea Rosa da
Silva, falecidos. Deixa o filho:
Enéas Rodrigues dos Santos
casado com Fatima Martim
Rodrigues dos Santos.  Deixa
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 10:00 hs saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala
01 seguindo  para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. VALDIR ANTONIO FORMA-
GGIO faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 63 anos de
idade e era casado com a Sra.
Vânia Luzia de Freitas Caeta-
no.  Era filho do Sr. Aramis For-
maggio e Sra. Thereza de Arru-
da Formaggio, falecida. Deixa
os filhos: Ian Harder Formag-
gio e Mariana Caetano Forma-
ggio. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 16:00 hs sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade – Sala 02, para
o Cemitério da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ROBERTO CARDOSO fa-
leceu ontem na cidade de Pi-

racicaba aos 76 anos de ida-
de e era casado com a Sra.
Tereza Cruzatto Cardoso.  Era
filho do Sr. Antonio Cardoso
e da Sra. Sebastiana Bueno,
falecidos.  Deixa a filha: Ca-
rolina Cardoso.  Deixa três
netos,  demais  parentes e
amigos.  O seu sepultamen-
to dar-se-a hoje ás 16:00,
saindo a urna mortuária do
Velório da Saudade – Sala
07 seguindo para o Cemite-
rio da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. WANIA SOARES DA COS-
TA CARVALHO faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, con-
tava 50 anos de idade.Era ca-

sada com o Sr. Antonio Alexan-
dre Pires de Carvalho.Era fi-
lha do Sr.Enoch Soares da
Costa e da Sra.Maria Imacu-
lada Costa. Deixa os filhos:
Gustavo  Costa Carvalho e Gi-
ovana Costa Carvalho . Deixa
i rmãs,  demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento
deu se ontem saindo o fére-
tro ás 16:00 h do Velório Me-
morial Bom Jesus –sala1 se-
guindo para o Cemitério Par-
que São Pedro onde foi inu-
mada em jazigo da família.
Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os fa-
miliares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS.
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Curtidinhas

Laura Zuccolo recebeu vários elogios
dos amigos e fás pela belíssima
interpretação da música "Cruel
World". A cantora que também é
professora musical disponibilizou no
seu canal do youtube o vídeo da
música "Oceano" de sua autoria.

Carlos ABC está a mil por hora com
os preparativos do espetáculo Lyson
Gaster no borogodó com estreia para
esta quinta-feira no Teatro Bibi Ferreira
em Sampa. Devido a esta produção o
ator/diretor está passando uma longa
temporada em São Paulo.

Mel Ferreira será a convidada nesta
quarta feira do Programa Talk show do
Pitu Junior pela Rádio Nova Itaquera de
Charqueada.  A cantora recentemente
participou e ficou entre as 5 melhores
apresentações da noite do conceitua-
do Festival Di canto.

Elcio Maichacki agiu de forma
inusitada em plena sala de aula, se
caracterizou do personagem
Charles Chaplin e deu um show de
simpatia. O professor/ator legen-
dou a foto salientando que um dia
acreditou ser Chaplin.

Aline Aragon mudou radicalmente o
visual e fez questão de mostrar para
todo mundo tomar conhecimento. A
conceituada fotografa legendou a
foto em tom de brincadeira que se
tornou a nova loura do show e que a
mudança é irreversível.

Lucas Romualdo esteve turis-
tando em São Paulo ao lado do
diretor geral e artístico Arilton
Assunção. O bailarino aproveitou a
visita em sampa para conhecer o
suntuoso Teatro Municipal que é
uma referência cultural paulista.

Airan Prada comemorou o dia dos
professores ao lado da sua mãe que é
professora e aproveitou para homenageá-
la no seu aniversário. Airan que é jornalis-
ta e produtor cultural idealizador do projeto
Arte no largo foi o grande vencedor como
melhor projeto cultural da primeira edição do
Prêmio Pirarazzi de cultura.

Tita Muller publicou uma foto feita
ao ar livre em um lugar paradisíaco
especificamente na Praia do Pontal do
Cupe em Porto de Galinha, Pernam-
buco. A atriz fez a foto bem diferente
das que costuma fazer e enfatizou
que se avida te colocar de cabeça pra
baixo aproveite faça uma boa foto.

Felipe Bragion em boa companhia no show noite samba e pagode, recebeu
elogio de Mari Mondini que agradeceu pela força e que um dia deseja chegar a
1/3 do profissionalismo do produtor cultural.

Tania Christofoletti recebeu seu pai na plateia do espetáculo Coral vozes
canta o Renascimento, apresentado no último final de semana na Associação
Guarantã. A atriz não escondeu a satisfação e agradeceu aos demais parentes
que foram lhe assistir.

Pirarazzi é uma Revista de entretenimento que objetiva levar informações culturais para
todos os públicos, promovendo visibilidade a classe artística de Piracicaba e região,

fomentando a produção da cultura local. A Pirarazzi ocupa espaço na mídia impressa,
rádio, TV, redes sociais e plataformas digitais, conquistando cada vez mais seu público e a

classe artística pela qualidade, responsabilidade e credibilidade do seu conteúdo.
Idealizado pelo locutor, apresentador, ator, colunista e produtor cultural Elson de

Belém no ano de 2012 na cidade de Piracicaba SP.

Derico
fez show na
cidade e atraiu
grande público

O musico Derico co
nhecido do gran-

de público pela partici-
pação por longos anos
no sexteto do Programa
do saudoso Jô Soares
esteve em Piracicaba
para apresentação do
projeto Derico music
truk realizado no Res-
taurante Kombuk. Vári-
os artistas e personalida-
des estiveram no local
prestigiando o artista.

Captação de imagens
Ricardo Roberto Raya

INTROITO
CELEBRIDADES, PERSONALIDADES E BELDADES

Saudações caríssimos (as),
A Pirarazzi esteve na cobertura de vários eventos da cidade. Além da agenda

cultural e as famosas curtidinhas.

Para você!
Venha ser destaque na sessão PERFIL da Coluna Pirarazzi, promova sua imagem e

destaque se no mercado cultural.
No ano que a Pirarazzi *entretenimento comemora 10 anos de existência, lançamos

uma proposta para você dar mais visibilidade ao seu trabalho num conceituado jornal, A
Tribuna Piracicabana, especificamente na mais prestigiada coluna da região, a Pirarazzi.
Conquistamos credibilidade dos nossos leitores e somos vistos por renomadas persona-
lidades e empresas do cenário local. o presente que estamos oferecendo é a sua parti-
cipação no perfil da coluna, onde você terá MEIA PÁGINA para publicação dos seus
trabalhos.

Para coberturas de eventos entrar em contato no WhatsApp (19) 99663 9903 ou
no e-mail pirarazzi@gmail.com

PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO VISIBILIDADE ARTISTICA

Edição 177 outubro/2022 Piracicaba SP

Elson de Belém
Artista e comunicador cultural

#espalhepaz

NOTÍCIAS
PRÊMIO
PIRARAZZI
DE CULTURA
Processo de Indicações a todo vapor

Continua a todo vapor as indicações
para os melhores de 2022 do Prêmio
Pirarazzi de Cultura. A cédula de in-
dicações está disponível no perfil do
prêmio no instagram @ppcultoficial
Contato e informações sobre o pro-
cedimento através do e-mail
ppcultoficial@gmail.com
Dentro do planejamento da Comis-
são do Prêmio está previsto para
acontecer o evento de comemora-
ção de 10 anos da Pirarazzi para de-
zembro. Uma vasta programação
está sendo aguardada.

Fonte assessoria de
imprensa / comissão 2022
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COBERTURA DE EVENTOS

Show da Banda Jota Quest no Cristóvão Colombo
A Banda Jota Quest aterrizou em Piracicaba com um show comemorativo pelos 25 anos de estrada. A Banda mineira embalou o público do Clube Cristóvão Colombo com suas inesquecíveis canções. A

abertura do show ficou a cargo de Dj Palila, Kleber & Danilo, Grupo NL e Dj Déh. Captação de imagens Ricardo Roberto Raya

Quem esteve na Piocada da Fiofhó
do último domingo

Como sempre os encon-
tros dominicais no Gran espa-
ço bem viver tem sido bastante
frequentado por pessoas que
gostam de uma boa tapioca pre-
parada por quem entende do
assunto. Em meio a bate papo,
entretenimento e boas gargalha-
das o evento tem sido um point
para realização de network. No
último domingo passaram por lá
Klauber Medeiros, Rodrigo Bom-
bach e Analu Amaral.

Piocada da Fiofhó (tapiocas
de recheios variados)

Todos os domingos a partir
das 9 h da manhã

Gran Espaço Bem Viver
Rua Santo Antônio, 264,

centro (Curva do S)

Fonte Pirarazzi
entretenimento

COMÉDIA DE VOLTA NO
TEATRO DO ENGENHO

O primo da Califórnia
O primo da Califórnia de Joa-

quim Manuel de Macedo, comédia
musical com Direção Artística de
Tarcízio Rafael e Direção Musical de
Vinicius Novaes estará em cartaz
no Teatro Erotides Campos (Enge-
nho Central) em Piracicaba no dia
22 de outubro, sábado, às 20hs.

Adriano é um músico pobre
que está passando por grandes di-
ficuldades financeiras. Com a ex-
ceção de sua amada Celestina, to-
dos lhe dão as costas negando uma
oportunidade. Excitado pela bebi-
da, ele acaba inventando a história
de que tem um primo rico na Cali-
fórnia, de quem será herdeiro uni-
versal. Os amigos de Adriano, de-
sejando desforrarem-se da menti-
ra, decidem publicar em vários jor-
nais uma falsa nota sobre o faleci-
mento do suposto primo da Califór-
nia. A notícia se espalha e a sorte
de Adriano muda do dia para a noi-
te, pois todos aqueles que lhe de-
ram as costas tentarão uma rea-
proximação, interessados na for-
tuna do novo milionário.

A Cia Misancene nasceu com a
proposta de encenar comédias de
grandes autores nacionais. A Com-
panhia já montou "O Bem Amado"
de Dias Gomes, e "Toda Donzela
Tem Um Pai Que É Uma Fera" de
Gláucio Gil.  Em 2018 também foi
encenada a comédia política/polici-
al "O Grande Chefe" com drama-

turgia e direção de Tarcízio Rafael
inspirado no clássico de Ágatha
Christie "O Caso dos Dez Negri-
nhos".

"O Primo da Califórnia": Com-
posições de Ricardo Alves e Vini-
cius Novaes. Figurinos de Dante
Skall e Vladimir Castilho. Cenário
de Pádua Soares e Adereços de
Júlio Birer. Operação Técnica: Tar-
cízio Rafael e Samuel Rosendo. As-
sistente de Direção: Jorge Lode.

Elenco: Jorge Lode, Ivan Da-
niel, Ricardo Alves, Laís Vetoretti,
Davih Brugna, Pádua Soares e Di-
ego Borges.

Serviço:
Dia 22 de Outubro (Sábado) ás
20hs.
Teatro Erotídes de Campos
No Parque do Engenho Central

Informações:
 19 99712-4661(WhatsApp/
Produção)
 19 3413-5212 (Teatro)

Valor do Ingresso:
R$ 40,00 (No dia)
R$ 30,00 (Antecipado)
R$ 25,00 (Cliente Unimed)
R$ 20,00 Meia entrada (Profes-
sores, Estudantes e Idosos)
Classificação Livre

Fonte Engenho da noticia

NOTÍCIAS PARADAS
PRO SUCESSO
A arte de Marta Morena

Sobre o Projeto Paradas
pro Sucesso fui convidada e
adorei a participação, pois te-
nho fumantes na família  embo-
ra já os perdi vim de uma família
grande de 13 irmãos sendo eu
a caçula, infelizmente os vi no
sofrimento contra o tabaco, meu
pai era o flautista da cidade de
Piracicaba Camilo Jorge que
também foi catireiro e deixou
meu irmão também f laut ista
Sebast ião Jorge e ass im já
deu pra perceber que nasci
no berço mus ica l  e  conse-
quentemente tenho fi lha que
canta div inamente mas não
como profissional só por di-
versão embora tenha participa-
do de concurso de moda de vio-
la a muitos anos na cidade de
Bofeti, interior de São Paulo.

Fonte assessoria
de comunicação

by Juliana Rosada

CINEMA EM PIRACICABA
"Narrativas híbridas no cinema", com Guilherme Martins e André Michiles
Ao sair das águas cristalinas da ficção e adentrar nas águas turvas do gênero

em formação das narrativas híbridas, é proposta uma conversa sobre a criação de
cinema ficcional-documental, permeando os diferentes aspectos da captação pra
esse gênero em formação. Serão abordados os dispositivos que são usados para
costurar ficção e documentário e debater outras tantas, além de refletir sobre o
que significa misturar ficção e realidade dentro do que é proposto ao espectador.
Em um mundo contemporâneo repleto de fake news, o que significa introduzir
ficção dentro de um conteúdo documental. Guilherme Martins é diretor e André
Michiles é diretor de fotografia do longa em finalização "O Rancho" A produção é
do Olhar através com Bruna Epiphanio e Raphael Paes.

Data 21/10, sexta-feira
Horário 19h00

Local Anfiteatro da Biblioteca de Piracicaba
Endereço Rua Vergueiro, 145

Atividade gratuita

Fonte enviada pelas redes sociais
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ENCONTRO DE VETERANOS DO RÁDIO
Por Daniel Rogero

Aconteceu na última segunda-feira no
Senac Piracicaba o evento que comemora
os 100 anos do rádio no Brasil. Dentro da
programação houve um bate papo com
pessoas ligadas ao rádio da cidade, en-
tre eles, a sócia proprietária da Rádio Di-
fusora, Andrea Soave e com o diretor
art íst ico da Rádio Onda Livre, Viníc ius
Savoi. De acordo com Daniel Rogero foi
um show de conhecimento e competên-
cia, um bate papo descontraído com im-
portantes assuntos sobre uma das mais

fascinantes profissões. O professor agra-
deceu a equipe do Senac Piracicaba pela
oportunidade e a todos que se f izeram
presentes. Na próxima terça-feira, terá um
encontro especial de ex-alunos, alunos e
interessados sobre o rádio. O Encontro "Re-
vivendo as turmas de rádio" será a partir das
18h30 e, para se inscrever, é só acessar o
site https://eventos.sp.senac.br/.. ./100-
anos-do-radio-no-brasil/
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Sarah Candido cantora 17/10

Cacau Silva musico 17/10 Luis Augusto ator 16/10

Andre Castro ator 17/10
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